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Москва. Северо�Восточный административный округ

Актриса 
Оксана Сташенко: 

«Купила квартиру 
на Ярославке и пошла 
в храм Адриана 
и Наталии» стр. 16-17

В следующем году в СВАО планируют 
капитально отремонтировать 212 домов 7стр.

В доме 
на Тайнинской 
началось 
заселение 
по программе 
реновации

О модных 
причёсках 
рассказала лучший 
парикмахер 
из Марьиной рощи

7стр. 18стр.

Куклы с орбиты 
В Музее космонавтики 
можно увидеть талисманы 
космонавтов

15стр.

Мэр подвёл итоги года. 
Одно из важных достижений — 
ускоренное строительство СВХ

2-3стр.

Хорда дотянулась 
до Ростокина
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М
эр Сергей Собя-
нин представил 
депутатам Мос-
гордумы отчёт 
о деятельности 

столичного правительства в 
уходящем году. Он сообщил, 
что доходы бюджета должны 
вырасти более чем на 20% по 
сравнению с докризисным 
2019 годом.

Что построят 
Локомотивом экономи-

ческого роста стало строи-
тельство.

— Наверное, это трудно 
себе представить, но начи-
ная с 2011 года мы открыли 
100 новых станций метро и 
МЦК, рядом с которыми жи-
вут, работают или учатся око-
ло 5 миллионов москвичей, 
— сказал Сергей Собянин. — 
Сеть Московского метропо-
литена выросла в 1,5 раза. Это 
наивысшие темпы развития в 
истории московского метро.

В планах на ближайшие 
годы — открыть ещё поряд-
ка 50-60 новых станций ме-
тро. Строительство Большой 
кольцевой линии должно за-
вершиться в начале 2023 года.

Два новых диаметра — 
МЦД-3 и МЦД-4 — планируют 
запустить в 2023-2024 годах.

Это снизит нагрузку на 
автомобильные дороги, по-
скольку, по мнению председа-
теля Общероссийского объ-
единения пассажиров Ильи 
Зотова, диаметры, «по сути, 
позволят людям отказаться 
от автомобилей». 

Три хорды — Юго-Вос-

точная, Северо-Восточная 
и Северо-Западная — долж-
ны полностью сомкнуться с 
Южной рокадой в ближай-
шие два года.

В следующем году в СВАО 
запланировано открыть для 
пассажиров станции «Марь-
ина Роща» и «Рижская» Боль-
шой кольцевой линии. У 
жителей соседних районов 
появятся новые маршруты 
по ездок по городу, а это по-
зволит сэкономить время в 
пути. В 2022 году планирует-
ся завершить реконструкцию 
развязок МКАД с Алтуфьев-
ским и Осташковским шоссе. 
Вместо устаревших  съездов 

клеверного типа строят эста-
кады. Транспортные потоки 
не будут пересекаться. Это 
позволит разгрузить как уча-
сток МКАД между Алтушкой 
и Осташкой, так и соседние 
дороги.

Создаётся 
комфортная среда

Рывку в жилищном строи-
тельстве способствовала про-
грамма реновации. За три с 
небольшим года, когда в квар-
тиры по реновации въехали 
первые новосёлы, построи-
ли 168 новых домов. 137 из 
них уже заселены или сейчас 

заселяются жителями. Люди 
переезжают в более простор-
ные квартиры с отделкой. В 
обновляемых кварталах со-
здаётся комфортная среда: 
проводится современное бла-
гоустройство, открывается 
всё необходимое в шаговой 
доступности.

В конце прошлой недели 

в СВАО началось заселение 
в дом 13, корп. 1, на Тайнин-
ской улице. 

Согласно графику програм-
мы реновации переселение 
будет идти по нарастающей. 
В 2020-2024 годах в новые 
дома из пятиэтажек должны 
переехать 189 тысяч моск-
вичей, в 2025-2028-м — 368 
тысяч, в 2029-2032-м — ещё 
424 тысячи.

Новый стандарт 
медпомощи

Сергей Собянин отметил, 
что система столичного здра-
воохранения показала спо-
собность противостоять пан-
демии: помогла своевремен-
ная модернизация.

По числу компьютерных 
томографов на 100 тысяч 
населения Москва занимает 
одно из первых мест в мире. 
Использование современных 
информационных систем по-
зволяет бригадам скорой по-
мощи прибывать на экстрен-
ные вызовы за 10-11 минут.

Но нужно двигаться дальше.
— Прежде всего, это про-

грамма внедрения нового 
московского стандарта ка-
чества амбулаторной помо-
щи. Недавно мы увеличили 
количество поликлиник под 

комплексную реконструкцию 
до 200. Это почти половина 
всего существующего амбу-
латорного фонда. Кроме того, 
будет открыто 30 новых поли-
клиник в районах, где их объ-
ективно не хватает, — сказал 
столичный градоначальник.

В 2022 году существенно 
расширится программа ле-
карственного обеспечения 
онкологических пациентов. 
По словам Собянина, совре-
менную терапию будут полу-
чать пациенты, страдающие 
10 различными видами рака.

В СВАО в 2021 году после 
ремонта открылись три по-
ликлиники: 2-й филиал дет-
ской поликлиники №125 на 
Новгородской ул., 23а, 3-й фи-
лиал поликлиники №12 на ул. 
Бочкова, 5, корп. 3, и 1-й фи-
лиал ДЦ №5 на Инженерной 
ул., 3, стр. 1.

Почему воздух 
стал чище

Экология Москвы за по-
следние годы улучшилась. 

— По сравнению с 2010 го-
дом концентрация основных 
загрязняющих веществ в ат-
мосфере снизилась в 1,5-2,7 
раза, — сообщил Сергей Собя-
нин. — В частности, наша сто-
лица стабильно входит в топ 
20-30 городов с наименьшим 
уровнем загрязнения возду-
ха взвешенными частицами.

Этого удалось добиться бла-
годаря ряду решений: запрет 
на продажу топлива экологи-
ческого класса ниже Евро-5, 
запрет на въезд в Москву гру-
зовиков и автобусов низких 

Сергей Собянин: 
Опираемся на поддержку москвичей

В СВАО запланировано 
открыть станции «Марьина 

Роща» и «Рижская» 
Большой кольцевой линии

Мэр подвёл итоги 2021 года и рассказал о планах развития столицы в 2022-м

18 декабря в концертном зале «За-
рядье» впервые состоялось торжест-
венное награждение победителей на-
циональной премии в области кре-
ативных индустрий Russian Creative 
Awards. На престижные награды в 10 
номинациях претендовали 72 реги-
она России. А всего было подано бо-
лее 3 тысяч заявок. 

Победителем в номинации «Кре-
ативный регион года» стала Москва. 
Приз получила Наталья Сергунина, 
заместитель мэра Москвы в Прави-
тельстве Москвы — руководитель Ап-
парата мэра и Правительства Москвы. 

Решение принимало жюри из 19 
экспертов, в числе которых топ-ме-

неджеры и руководители медиаком-
паний, государственных корпора-
ций, СМИ, учреждений культуры и 
искусства, журналисты. В шорт-лист 
номинантов вошли проекты с инно-
вационным подходом, оказавшие 
существенное влияние на развитие 
креативных отраслей в России. 

— Сегодня для правительства, реги-
онов и крупнейших российских инве-
сторов креативные индустрии дейст-
вительно стали локомотивом роста и 
точкой прорыва для открытия неверо-
ятных возможностей. Премия в сфере 
креативных индустрий — ещё одно 
подтверждение того, какое в России 
огромное количество талантливых лю-

дей, способных придумать и реализо-
вать по-настоящему интересные про-
екты, — сказал, вручая награду, Сергей 
Кириенко, первый заместитель руко-
водителя Администрации президента .

Все лауреаты стали обладателями 
эксклюзивных трофеев в виде семеч-
ки, символизирующей Метавселенную, 
которая отражает понимание креатив-
ности как целого космоса. Также побе-
дители смогут представить свои про-
екты в рамках «Экспо-2021» в Дубае. 

В 2021 году премию вручали впер-
вые. Идея о её запуске появилась на Рос-
сийской креативной неделе — Russian 
Creative Week, — крупнейшем феде-
ральном проекте в области креативных 

индустрий. Организаторами премии 
стали дирекция Российской креатив-
ной недели и АНО «Креативная эконо-
мика» при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. 

Татьяна СЕРГЕЕВА 

Организаторы премии: дирекция 
Российской креативной недели и АНО 
«Креативная экономика» при поддер-
жке Президентского фонда культур-
ных инициатив.

Партнёры: ФГБУ «Роскультцентр», 
Союз креативных кластеров, Федера-
ция креативных индустрий, Ассоциа-
ция коммуникационных агентств Рос-
сии, Союз дизайнеров России

Столица — самый креативный город России

Сергей Собянин во время посещения 
реконструированного кинотеатра 
«Марс» 10 декабря 2021 года
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экологических классов. Уже 
много лет московская энер-
гетика не использует грязные 
виды топлива — уголь и ма-
зут. Идёт активное озелене-
ние города.

В СВАО с Алтуфьевского 
шоссе вывели мусоросорти-
ровочный комплекс. Сюда 
свозили отходы со всего 
округа, сортировали то, что 
годится для переработки. В 
этом году комплекс демон-
тировали.

Новые технологии
Власти Москвы намерены 

полностью перейти на циф-
ровое обслуживание горожан.

— За последние 10 лет мы 
добились того, что оформле-
ние большинства пособий и 
документов стало быстрым и 
комфортным для людей. Не-
обходимо полностью изба-

вить граждан от оформления 
бумаг, — сказал мэр.

Так, в этом году власти Мо-
сквы отменили медицинские 
справки для школьников. Те-
перь они автоматически за-

гружаются в ЕМИАС и ото-
бражаются в электронном 
дневнике.

Социальная 
помощь

В этом году в СВАО отре-
монтировали 72 квартиры 
ветеранов Великой Отечест-
венной войны и 35 квартир 
детей-сирот. Есть планы и на 
следующий год. Планируется 
отремонтировать 28 квартир 
ветеранов и 23 квартиры, в 
которых живут дети, остав-
шиеся без родителей. 

Москва сохранит социаль-
ную направленность поли-
тики.

— В бюджете на 2022 год 
предусмотрено увеличение 
расходов социальной направ-
ленности на 9,1%, — сообщил 
Собянин.

Важная новация: право бес-
платного проезда в общест-
венном транспорте столицы 
получат оба родителя в мно-
годетных семьях. По словам 
мэра, это сделано по много-
численным просьбам мно-
годетных.

Сергей Собянин также со-
общил, что с 2022 года запла-
нирована индексация детских 
пособий.

Город, в котором 
хочется жить

За последние 10 лет было 
вложено немало средств в ре-
ставрацию и реконструкцию 
исторических сооружений, 
памятников архитектуры. 
Причём значительную часть 
денег — 41% — дали частные 
инвесторы. Из бюджета Мо-
сквы было выделено 36%, из 
федерального — 23%.

По словам мэра, совмест-

ными усилиями с 2010 года 
удалось привести в порядок 
более 1700 памятников архи-
тектуры. Доля памятников в 
хорошем и удовлетворитель-
ном состоянии выросла с 66 
до 95,4%.

Осенью в СВАО в парке у 
Ростокинского акведука от-
крыли памятник героям 13-й 
Ростокинской дивизии на-
родного ополчения. Собы-
тие было приурочено к 80-ле-
тию Московского народного 
ополчения. Авторы памятни-
ка — заслуженные художники 
России и Армении Ваге Со-
гоян и Микаэль Согоян. Над 
четырёхметровой бронзовой 
скульптурой они работали бо-
лее двух лет. Памятник назва-
ли «Плечом к плечу». 

— Сделать Москву городом, 
в котором хочется жить, — ам-
бициозная и непростая зада-
ча, — сказал Сергей Собянин, 
добавив, что эта задача впол-
не решаема, «если опираться 
на мнение и поддержку моск-
вичей».

Александр ЛУЗАНОВ,
Роман НЕКРАСОВ

ГОРОД

В 2022 году планируется закон-
чить строительство развязки на 
пересечении МКАД и Осташков-
ской улицы. Об этом на пресс-
конференции в информацион-
ном центре Правительства Мо-
сквы сообщил руководитель 
столичного Департамента стро-
ительства Рафик Загрутдинов.

Сейчас на развязке строят две 
эстакады. Одну — для поворота 
на внешнюю сторону МКАД при 
следовании из центра города, вто-
рую — для съезда на внутреннюю 
сторону кольца из области. Они 

нужны, чтобы потоки машин не 
пересекались, создавая заторы. 

В следующем году будет готов 
ещё один крупный объект транс-
портной инфраструктуры — уча-
сток Северо-Восточной хорды 
от Алтуфьевского до Дмитров-
ского шоссе. 

— В этом году мы от Открыто-
го шоссе практически дошли до 
Алтуфьевского шоссе по Северо-
Восточной хорде. Сложнейший 
узел, шли вдоль МЦК в круглосу-
точном режиме. Для нас это по-
беда, — сказал Загрутдинов. 

В планах — открывать и но-
вые объекты социальной инфра-
структуры. По словам Загрутди-
нова, до конца года намечено 
завершить строительство меди-
цинского корпуса для ГКБ им. 
А.К.Ерамишанцева, а также ввести 
в строй школу на 550 мест в Остан-
кинском районе на ул. Цандера, 3.

В 2022 году планируется сдать в 
эксплуатацию семь станций Боль-
шой кольцевой линии, в том чи-
сле станции «Марьина Роща» и 
«Рижская». 

Анна ФОМИНА

Развязку МКАД и Осташковской улицы 
планируют достроить в следующем году

В Москве в преддверии Нового года 
украсили общественный транспорт и 
снегоуборочную технику. Световые 
гирлянды не будут убирать до кон-
ца января. 

— Хорошо освещённый город, кра-
сивый город добавляет настроения. А 
если вместе с площадями, улицами, кат-
ками, парками освещается и городской 
транспорт, коммунальный транспорт, 
конечно, это не может не добавить на-
строения, а настроение — это очень 
важно, — сказал в интервью програм-
ме «Неделя в городе» телеканала «Рос-
сия 1» мэр Москвы Сергей Собянин. 

Праздничными гирляндами укра-
сили 50 электробусов и 20 трамваев 
«Витязь-Москва», 11 вагонов МЦД, 1460 
автобусов, 4 автоматических комплек-
са «Паркон» ЦОДД, а также 2 тысячи 
автомобилей такси. В метро пассажи-
ров будут перевозить 3 новогодних со-
става: «Москва-2020», «Ёж» и «Русич», а 
также 60 поездов с украшенными го-
ловными вагонами. Световыми гир-
ляндами и наклейками с новогодней 
символикой украсили 600 коммуналь-
ных автомобилей. 

Роман 
НЕКРАСОВ

Общественный транспорт столицы 
украсили световыми гирляндами

МНЕНИЯ

Будет открыто 30 поликлиник 
в районах, где их не хватает

«Здорово, что сделали каток»
Жительница улицы Бестужевых Елена Була-

ева с мужем, сыном и дочкой облюбовали бла-
гоустроенный участок «Парка Яуза» в пойме 
реки Чермянки. 

— Здорово, что сделали кафе и каток, где 
можно покататься на коньках, — говорит Елена. И
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«Оформить детское питание онлайн — 
это круто!»

Анна Труфанова из Ростокина работа-
ет офис-менеджером. Она совсем недав-
но вышла на работу из декретного отпуска.

— Очень круто, что теперь детское пи-
тание в молочной кухне можно оформить 
онлайн на портале госуслуг Москвы. Это 
очень удобно! 
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«По СВХ добираюсь до шоссе 
Энтузиастов за 20 минут»

— Я за рулём почти 30 лет, — говорит води-
тель из Ярославского района Андрей Львов. 
— Сейчас часто езжу к родственникам на шос-
се Энтузиастов по Северо-Восточной хорде. 
Дорога занимает всего 20 минут — это очень 
удобно. А ведь раньше приходилась делать 

огромный крюк и ехать через МКАД или Третье транспорт-
ное кольцо и стоять целый час в вечерних пробках. Запуск 
этого участка хорды — прекрасное событие!
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«Комфортно, светло и уютно»
Администратор спортивного клуба ИМА 

«Лианозово» Юлия Алексеева живёт на Аб-
рамцевской улице. Ей очень нравится, как 
преоб разилась детская поликлиника №125, 
филиал №2, после недавней реконструкции. 

— Теперь здесь удобные холлы, современ-
ные лифты. Появилась даже буфетная зона: можно взять чай 
для ребёнка, перекусить. Общее впечатление: комфортно, 
светло и уютно, — говорит Юлия.
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«Обожаем с дочками гулять по скверу 
у пруда Марс»

Елена Ширяева — молодая мама, живёт в 
Алтуфьевском районе.

— Я живу на проезде Черского, рядом со скве-
ром у пруда Марс. Мы с моими дочками обожаем 
там гулять. Младшей — восемь лет, она очень 
любит кататься на верёвочной карусели в виде 
ёлки. А старшей — четырнадцать, ей нравятся 
круглые качели с подсветкой и лежаки у пруда, 
где можно прилечь летом и смотреть на воду. Сама я люблю 
гулять по аллеям — это же настоящая услада для глаз. Очень 
рада, что у нас открылся такой центр притяжения рядом с домом.
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После капремонта в МФЦ на улице Бориса Галушкина качество обслуживания вышло на новый уровень
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М
ногие москви-
чи, переболев 
коронавирус-
ной инфекци-
ей, испытыва-

ют трудности с возвраще-
нием к привычным заняти-
ям физкультурой и спортом. 
Даже полностью выздоровев, 
они не могут, как прежде, бе-
гать на лыжах, заниматься в 
тренажёрном зале: мешают 
слабость, скованность дви-
жений. Как вернуться к при-
вычной физической актив-
ности после перенесённо-
го COVID-19 без вреда для 
здоровья, рассказал врач по 
спортивной медицине Нико-
лай Бувалин. Он работает в 
Московском научно-практи-
ческом центре медицинской 
реабилитации, восстанови-
тельной и спортивной меди-
цины Департамента здраво-
охранения г. Москвы, один из 
филиалов которого располо-
жен в Лосинке.

Постепенное 
возвращение

К обычной физической ак-
тивности надо возвращаться 
постепенно, не ранее чем че-
рез семь дней после полного 
выздоровления. Должны от-
сутствовать какие-либо симп-
томы заболевания и его по-
следствий — например, боль 
в грудной клетке, нарушение 
дыхания, проблемы с желу-
дочно-кишечным трактом. 
Необходимое условие — кон-
сультация врача-специалиста.

 

Четыре фазы
— Период восстановления 

нужно разделить на четыре 

фазы, длительность каждой 
— неделя. Переходить к сле-
дующей фазе можно, толь-
ко если хорошо получаются 
упражнения текущей фазы, 
— говорит Николай Бувалин.

 Фаза 1: дыхательная 
гимнастика, медленная ходь-
ба, упражнения на растяжку 
(наклоны корпуса вперёд и 
в стороны с задержкой в ка-
ждой позе), на баланс (стоя 
на четвереньках вытянуть 
правую руку и левую ногу, 
сменить руку и ногу).

 Фаза 2: ходьба в умерен-
ном темпе, уборка по дому в 
спокойном темпе.

 Фаза 3: ходьба в быст-
ром темпе (умеренные 
 аэробные нагрузки).

 Фаза 4: скандинавская 
ходьба (умеренные аэробные 
нагрузки с добавлением 
упражнений на координа-
цию).

По словам спортивного 
врача, если при переходе к 
следующей фазе ощущают-
ся трудности, то нужно вер-
нуться к предыдущему этапу.

Николай Бувалин пояснил, 
что упражнения можно вы-

полнять только в случае, если 
человек чувствует себя от-
дохнувшим после предыду-
щего дня.

— Также не должно быть 
ухудшения самочувствия. В 
этом случае тренировки нуж-
но прекратить и обратиться 
за консультацией к специали-
сту, — подчёркивает Бувалин.

Проявлять 
осторожность 
при наличии 
последствий 

COVID-19
Среди множества тяжёлых 

последствий коронавирус-
ной инфекции специалисты 
выделяют вирусный мио-
кардит и тромбоэмболиче-
ские осложнения. Так, по 
словам Николая Бувалина, 
занятия спортом при вирус-
ном мио кардите могут при-
вести к серьёзной патоло-
гии сердца.

— Как и в случае с тромбо-
эмболическими осложнени-
ями, чрезмерные нагрузки на 
организм чреваты тяжёлыми 
и часто необратимыми по-
следствиями для здоровья, 
— отмечает врач.

Чтобы избежать такого ри-
ска, переболевшим горожа-
нам перед возвращением к 

физическим нагрузкам не-
обходимо пройти электро-
кардиографию. К слову, это 
обследование входит в про-
грамму углублённой диспан-
серизации, которую насто-
ятельно рекомендуют про-

ходить всем переболевшим 
москвичам (по прошествии 
60 дней после выздоровле-
ния и даже раньше в случае 
возвращения к физическим 
нагрузкам). 

— В зависимости от симп-

томов во время болезни врач 
дополнительно может назна-
чить эхокардиографию, на-
грузочное тестирование, а 
также лабораторные анализы, 
— пояснил Николай Бувалин.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

После выздоровления 
важно найти баланс

При малейшем 
недомогании 
тренировки 

надо 
прекращать

Как вернуть спортивную форму перенёсшим COVID-19

Каждый четвёртый москвич, 
сделавший прививку от COVID-19, 
выбрал для вакцинации один из 
выездных пунктов. Они продол-
жают работать в торговых цент-
рах, в офисах «Мои документы» и 
в других популярных обществен-
ных местах. Об этом сообщили в 
пресс-службе Комплекса социаль-
ного развития.

— Сделать прививку там 
можно в удобное для себя вре-
мя без прикрепления к поли-
клинике и без предваритель-
ной  записи. Такой формат ока-
зался очень популярным у жи-
телей столицы: четверть всех 
прививок против COVID-19 мо-
сквичи сделали именно в ме-
стах работы выездных бригад, 

— отметили в пресс-службе.
Каждый день вакцинацию в по-

пулярных общественных местах 
обеспечивают около 220 сотруд-
ников сразу двух ведомств: около 
150 работников городских меди-
цинских организаций и более 70 
сотрудников центров госуслуг.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Минздрав РФ зарегистрировал пре-
парат от коронавируса «МИР 19», раз-
работанный Федеральным медико-
био логическим агентством (ФМБА) 
России. Об этом сообщила пресс-
служба агентства. По словам руково-
дителя ФМБА профессора Вероники 
Скворцовой, препарат подавляет ак-
тивность жизненно важных последо-
вательностей РНК вируса, при этом не 

затрагивая геном человека. Лекарство 
не оказывает влияния на организм че-
ловека, его мишенью являются только 
вирус и все его известные мутации, 
включая «Омикрон». 

Зарегистрированный препарат 
предназначен для ингаляционного 
применения в условиях стационара.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Новый препарат «МИР 19» способен 
бороться с коронавирусом

Четверть всех прививок от COVID-19 
москвичи сделали в выездных пунктах
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К
аждую зиму вместо 
того, чтобы суту-
литься над гадже-
тами, ребята из 
ближайших домов 

надевают коньки и бегут на 
лёд. Ведь об этой площадке 
на Алтуфьевском ш., 64в, при 
активном содействии рай-
онного «Жилищника» забо-
тятся настоящие хоккеисты, 
игроки команды «Алтушка» 
Ночной хоккейной лиги. Лёд 
они заливают по всей науке.

— А на днях придумали за-
лить каток в красных празд-
ничных костюмах. Решили 
порезвиться перед Новым 
годом, — улыбается игрок и 
администратор «Алтушки» 
Денис Петров.

Другой игрок команды, 
 Андрей Мозгунов, вспоми-
нает, как ещё подростками в 
1988 году они решили создать 
здесь хоккейную площадку. 
Как потеснили отсюда приём-
щиков стек лотары. Как папа 
одной из девочек грузовиком 
оттаскивал в сторону мусор...

— Мы насобирали досок и 
смастерили щиты для бортов, 
которые установили позади 
ворот, — рассказывает ещё 
один игрок «Алтушки», Иван 
Коновалов.

Первая заливка катка 
продолжалась до часа ночи. 
Уставшие ребята забыли 

убрать шланг, и он примёрз. 
Наутро пришлось таскать 
горячую воду, чтобы шланг 
оттаял. Потом был случай, 
когда из-за неплотного при-
легания хомута юные хокке-
исты залили лестницу в подъ-
езд и она покрылась льдом.

Однако взрослые не толь-

ко не поругали ребят, но и 
активно включились в общее 
дело. На строительных свал-
ках отыскали четыре разби-
тых прожектора. Электрик из 
ЖЭКа протянул проводку из 
подвала и установил прожек-
торы на балконах.

Папа Ивана Коновалова, 

сварщик, изготовил хоккей-
ные ворота: каркас сделал из 
труб, а сетку для них сварил 
из металлических прутьев.

Несмотря на прошедшие 
десятилетия, хоккейная пло-
щадка сохранилась и нахо-
дится в прекрасном состоя-
нии. В заливке катка волон-
тёрам помогает районный 
«Жилищник». Несколько лет 
назад его специалисты отре-
монтировали коробку. Пло-
щадку силами управы райо-
на оснастили современным 
оборудованием. Но по ста-
рой традиции члены коман-
ды следят за её состоянием, 
помогают коммунальщикам 
очищать от снега и поддер-
живать качественный лёд. 
Хоккеисты знают: если что-
то выйдет из строя, они смело 
могут обращаться к комму-
нальщикам района.  А иног-
да во время заливки затевают 
шутливый аттракцион: отпу-
скают шланг и устраивают 
соревнования по его поимке.

Некоторые потом возвра-
щаются домой мокрые, но 
счастливые...

Галина ПОГОДИНА

Этот приятный 
шорох страниц

В редакцию обратилась 
Ольга с улицы Пестеля. «В 
нашей округе нет ни одно-
го газетного киоска, прихо-
дится идти к метро», — сетует 
читательница и просит киоск 
установить. Таких обращений 
мы получаем довольно много. 
Значит, интерес к бумажной 
периодике вовсе не пропал, в 
чём нас постоянно пытаются 
убедить адепты «цифры». Слу-
хи о неминуемом схлопыва-
нии сегмента печатных СМИ 
очень сильно преувеличены. 
Кстати, как и бумажных книг. 
Их тиражи не только не упа-
ли, но даже понемногу рас-
тут. И это вполне объяснимо: 
берёшь в руки книгу, журнал 
или газету и, как говорится, 
«маешь вещь». Причём с пе-
чатным словом дружат не 
только люди старшего поко-
ления. Например, моя 27-лет-
няя дочь обожает книги о Ве-
ликой Отечественной. Берёт 
с полки и читает одну за дру-
гой, отдавая предпочтение 
литературе документальной.

Наша любовь к печатному 
слову — это, понятно, ещё и 
дань традиции. Русской пе-
чатной книге — четыре с 
половиной века, периоди-
ке — более 300 лет. Интер-
нету — слегка за тридцать. 
По человеческим меркам 
он только-только начина-
ет жизнь. Разумеется, глупо 
сравнивать бумажную книгу, 
газету с текстами на цифро-
вых носителях. Да никто и не 
сравнивает. Листают ли люди 
страницы, прилипают ли к 
мониторам компьютеров — 
лишь бы читали. Речь о дру-
гом. Главное — чтобы тяга к 
новому не заслоняла, не под-
меняла добрую старую тради-
цию, привычку, которая, как 
писал классик, «свыше нам 
дана». Чтобы между ними в 
наших душах и головах по-
селилась гармония. Это я бы 
и пожелал уважаемым чита-
телям «Звёздного бульвара» 
на пороге Нового, 2022 года.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Игорь 
Минаев,
шеф-редактор 

КХЛ районного масштаба

К этой коробке 
тянутся 

жители всех 
окрестных 

домов

В Марьиной роще 
вспыхнул мусор
13 декабря пожарные 

выезжали по адресу: ул. 
Советской Армии, 7. Во 
дворе дома загорелся му-
сорный контейнер. Возго-
рание ликвидировали при-
бывшие на место пожар-
ные. В результате ЧП ни-
кто не пострадал, причина 
выясняется. 

В Отрадном 
горела машина 
20 декабря во дворе 

жилого дома по адресу: 
Отрадный пр., 5, загоре-
лась припаркованная ма-
шина. Пожар ликвидиро-
вали прибывшие сотруд-
ники МЧС. Никто не по-
страдал. 

Иван ШУПЛЯКОВ

ПОЖАРЫ
За минувшую неделю 
в округе произошло 

13 пожаров, погибших 
и пострадавших нет.

Финалисты образовательно-
го проекта «Юный полярник» 
смогут посетить экскурсии на 
ледоколах «Ленин» и «Красин». 
А победитель-старшеклассник 
побывает в составе экспедиции 
на Северном полюсе.

Проект «Юный полярник» 
в свибловских школах иници-
ировал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников.

— Затем при поддержке сто-
личного Департамента образо-
вания мультиплицируем его в 

других районах Москвы. Про-
ект будет общегородским, — 
рассказал Шапошников во вре-

мя первого занятия в школе 
«Свиблово».

Его провёл ведущий науч-
ный сотрудник географическо-
го факультета МГУ почётный 
полярник Фёдор Романенко.

Для школьников подготов-
лен курс из девяти лекций с 
творческими домашними за-
даниями, где каждый сможет 
проявить себя. Кроме этого, 
весной состоится Полярный 
диктант, который также станет 
одним из конкурсов проекта. 

По мнению Алексея Шапош-
никова, подрастающее поколе-
ние должно знать имена выда-
ющихся исследователей Аркти-
ки и мореплавателей, которые 
многое сделали для освоения 
новых земель.

Торжественное награжде-
ние победителей по результа-
там выполнения заданий дик-
танта состоится в мае следую-
щего года и будет приурочено 
ко Дню полярника.

Александр ЛУЗАНОВ

Школьники из Свиблова побывают в Арктике

Рядом с метро «Медвед-
ково», на улице Грекова, от-
крыли новую парковку на 
182 места. Там можно будет 
бесплатно оставить маши-
ну, если совершить мини-
мум две поездки на метро, 
МЦК, МЦД. 

Как сообщил глава управы 
района Северное Медведко-
во Сергей Яровенко, новая 
парковка позволит сэконо-
мить время на дорогу в центр 
тем, кто едет из Пушкино, Ко-
ролёва и Мытищ, а также раз-
грузить от машин дворы до-
мов на улице Грекова.

— Парковка отлично ос-

вещена, находится под круг-
лосуточной охраной и ви-
деонаблюдением, — сказал 
Яровенко.

Чтобы припарковать ма-
шину на стоянке бесплат-
но, нужно проехать на ме-
тро, МЦК или МЦД от «Мед-

ведково» не менее двух раз. 
Все подробности на сайте 

zbulvar.ru.
Леон АЛЮШИН

У метро «Медведково» открыли перехватывающую парковку

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ 

ZBULVAR.RU

Ваш «Звёздный бульвар»

(499) 647-6831
POCHTA@ZBULVAR.RU, 

CHITATEL@INTERNET.RU

Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!

На парковке можно 
будет бесплатно 
оставить машину, 
если совершить 
минимум две поездки 
на метро, МЦК, МЦД

Выпало много снега, и перед заливкой пришлось взяться за лопаты

Соседи по дому на Алтуфьевке стали одной командой
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Н
аши читатели не-
редко жалуются 
на курильщиков в 
подъездах. Ирине 
Ивановне с проезда 

Шокальского не нравится ды-
шать дымом. А Игорь Влади-
мирович с Широкой улицы 
сетует, что курильщики не за-
крывают окна в подъезде и 
тепло уходит наружу. Что де-
лать в данной ситуации, раз-
биралась корреспондент «ЗБ».

Закрывать совсем 
нельзя

— Я инвалид, пенсия у меня 
небольшая, а любители по-
дымить оставляют окна от-
крытыми и отапливают ули-
цу, транжирят мои деньги. Я 
уже устал закрывать окна за 
ними, мне тяжело это делать, 
плохо хожу. Между прочим, 
курение в подъездах грозит 
штрафом, — говорит Игорь 
Владимирович.

По его мнению, на отопи-
тельный сезон надо снимать 
ручки с окон или закрывать с 
помощью специальных хому-
тов, чтобы они не открывались.

Главный инженер «Жи-
лищника района Северное 
Медведково» Сергей Буянов 
сообщил, что совсем закры-
вать окна в подъездах нельзя 
в соответствии с правилами 
содержания многоквартир-
ных домов и пожарной безо-
пасности. Особенно в домах 
с газом.

Обращаться 
в диспетчерскую
Курильщики в подъездах и 

сохранение теплового конту-
ра дома — ответственность 
управляющей организации.

— В подъездах домов, ко-
торые обслуживает «Жилищ-
ник», на каждом этаже разве-
шены стикеры о запрете куре-
ния, — говорит Буянов. — Если 
житель обнаружит открытое 
окно, то может его закрыть 

— это нетрудно. Если оно не 
закрывается, надо обратить-
ся в единую диспетчерскую, 
чтобы сотрудники управляю-
щей организации пришли и 
отремонтировали. У нас были 
случаи, когда из-за открытых 
окон в подъ ездах замерзала и 
выходила из строя система 
отопления, приходилось её 
ремонтировать.

Главный инженер по-
обещал, что в подъездах до-
мов развесят дополнитель-
ные объявления с просьбой 
к жильцам беречь тепло и с 
информацией о том, где ку-
рить можно, а где нельзя. И 
будут строже следить за тем, 
чтобы окна в подъездах были 
закрыты, проводить дополни-
тельные обходы.

Просто 
поговорить…

Для начала жители могут 
поговорить с соседями, по-
просить не курить и закры-
вать окна. Так сделала Елена 
из дома на улице Молодцова. 
В её подъезде на лестничной 
площадке у мусоропровода 
постоянно дымили соседи — 

муж и жена, — а также их го-
сти. Елена написала объявле-
ние с просьбой не курить. Но 
курение продолжалось. Од-
нажды, проходя мимо, Еле-
на просто поговорила с ку-
рильщиками, объяснила им, 
что у неё бабушка-астматик 
и маленький ребёнок. Дым 
вызывает обострение астмы 
у бабушки и кашель у малыша. 
Попросила не курить в подъ-
езде. Её поддержали соседи, 
сказали, что дымом дышат их 
дети и дети самих курильщи-
ков: у пары двое детей. Куриль-
щики прислушались. Больше 
на площадке никто не курит.

Если миром договориться 
не получится, надо обратить-
ся к участковому. Он проведёт 
беседу. Но результат не гаран-
тирован. Участковый уйдёт, 
а курильщики-то останутся! 
В соответствии с законом за 
курение в подъезде положен 
штраф от 500 до 1500 рублей. 

Однако оштрафовать куриль-
щика может только полицей-
ский, если застанет его на ме-
сте «преступления».

Решить проблему 
сообща

Жители могут сообща ре-
шить проблему с курильщи-
ками. Провести общее собра-
ние собственников дома, при-
гласить курильщиков, пого-
ворить с ними и объяснить, 
какие неудобства доставляет 
соседям их привычка. Опре-
делить место для курения. А 
на этажах повесить объявле-
ния с просьбой не курить и не 
бросать окурки. Поставить ви-
деокамеры, повесить таблич-
ку «Ведётся съёмка». Под их 
«прицелом» вряд ли кто захо-
чет подымить. Ведь это видео 
может стать доказательством 
правонарушения. 

Анна ФОМИНА

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Из-за открытых окон в подъездах 
может замёрзнуть 
система отопления

Дымят 
и отапливают улицу
Можно ли договориться с подъездными курильщиками?

Над входом в 
пункт выдачи 
заказов в 

доме 1 на Будайском 
проезде опасно нависа-
ет доска с торчащими 
гвоздями: видимо, ото-
рвалась от обшивки 
козырька. Она может 
упасть в любой момент. 

Максим,
Будайский пр.

Как сообщили в управе 
района Ростокино, опас-
ную доску с козырька убра-
ли. Сейчас вход в пункт выда-
чи заказов находится в удов-
летворительном состоянии.

Анатолий КАЛИНИН

  Управа района Ростокино: 
Будайский пр., 9, 
тел. (495) 602-8590.
Сайт: rostokino.mos.ru

На Будайском проезде 
убрали доску c гвоздями

На улице Тихо-
мирова есть 
арт-объект в 

виде светящихся дере-
вьев. Часть лампочек 
перегорели, одно дерево 
полностью погасло. 
Почему не восстанавли-
вают иллюминацию?

Жители района

— Подсветку тоннеля 
«Ивы» восстановили, все све-

товые конструкции арт-объ-
екта исправны, — сообщили 
недавно в управе района Се-
верное Медведково. — Вре-
мя понадобилось на закупку 
необходимых материалов. 

Анатолий КАЛИНИН

  Управа района Северное 
Медведково: пр. Шокальского, 
30, корп. 1,
тел. (499) 476-7786.
Эл. почта: nmespr@svao.mos.ru

В Северном Медведкове восстановили 
подсветку деревьев

ОТРЕАГИРОВАЛИ

На первом 
этаже открыт 
пожарный 

шкаф, рукава нет. Это 
нарушение пожарной 
безопасности. 

Жители дома 5, корп. 1, 
на проезде Дежнёва

Сейчас пожарный шкаф в 
доме по указанному адресу 
снова укомплектован. 

— Наши специалисты 
установили новый пожар-
ный рукав в шкафу, наруше-
ние устранено, — сообщили 
в ГБУ «Жилищник района 
Южное Медведково».

Максим САФРОНОВ

  ГБУ «Жилищник района 
Южное Медведково»: ул. Мо-
лодцова, 9, тел. (499) 473-3504.
Эл. почта: gbu_sme@mail.ru 

В подъезд дома на Дежнёва 
вернули пожарный рукав

В лифтовой 
кабине испор-
чено пластико-

вое окошко электронно-
го табло. Теперь не виден 
номер этажа. Просьба 
отремонтировать.

Ольга,
ул. Большая Марфинская, 4, 

корп. 4

— Наши сотрудники за-
менили повреждённый эле-

мент табло. В настоящее 
время загорающиеся циф-
ры видны отчётливо, — со-
общили в ГБУ «Жилищник 
района Марфино».

Анастасия 
ФОМЕНКО

  ГБУ «Жилищник района 
Марфино»: ул. Малая 
Ботаническая, 20, 
тел. (495) 618-1826. 
Сайт: gbumarfino.ru

В лифте дома на Большой 
Марфинской отремонтировали табло

ЗВОНИТЕ! ПИШИТЕ! 
 (499) 647-6831, 

POCHTA@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Давайте делать «Звёздный бульвар» вместе! 
 У вас есть интересная тема для публикации? 
 Вам понравился материал?
 Газета помогла решить проблему? 

ЗВОНИТЕ, ПИШИТЕ! БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!
Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831

POCHTA@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU
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В 
префектуре СВАО 
прошла коллегия, 
на которой были 
подведены итоги 
выполнения город-

ских целевых программ в 2021 
году. Также были рассмот рены 
перспективные планы разви-
тия округа на 2022 год. 

Восемь новостроек 
в пяти районах

В 2021 году в новые дома по 
программе реновации пере-
ехала 531 семья. Об этом со-
общил заместитель префекта 
Михаил Конопельченко, уточ-
нив, что за четыре года реали-
зации программы реновации 
в новые квартиры переехали 
более 2 тысяч семей. 

В этом году в СВАО сдали 
восемь новостроек в пяти 
районах. Три из них уже на-
чали заселять, на днях смот-
ровые ордера стали получать 
новосёлы дома 13 на Тайнин-
ской улице в Лосинке. 

В уходящем году подобрали 
места для новых домов, в ко-
торые будут переезжать жите-
ли Алтуфьевского и Ярослав-
ского районов. Ранее старто-
вых площадок в этих районах 
не было. Жильё планируют 
построить на Алтуфьевском 
ш., вл. 51, 53, на ул. Проходчи-
ков, 3, и на Лосевской, вбли-
зи дома 3.

В следующем году плани-
руют передать под заселение 
ещё 10 домов в районах Алек-
сеевский, Бабушкинский, Ло-

синоостровский, Отрадное, 
Марфино, Южное Медведко-
во и Лианозово. В эти дома пе-
реедут более 1 тысячи семей.

Большое 
благоустройство 

у Чермянки
Беспрецедентный объём 

работ выполнили в рамках 
программы «Мой район». В 
округе преобразилось много 
скверов, парков, дворов школ. 

Самый крупный объект — в 
пойме реки Чермянки: здесь 
создали современные дет-
ские и спортивные площад-
ки, прогулочные маршруты, 
экотропу. 

Оживлённо стало у пруда 
Марс, где появились «лунные» 
качели, инсталляция Солнеч-
ной системы.

Для любителей спорта обу-
строили стадионы на улице 
Грекова и Ясном проезде с 
футбольным полем, площад-
ками для волейбола, баскет-
бола.

В следующем году заплани-
ровано благоустроить 19 объ-
ектов. Самыми крупными объ-
ектами станут пойма Яузы в 
районах Северное Медведко-

во и Лосиноостровский, жи-
лой квартал в Южном Медвед-
кове, а также большие скверы 
в Бибиреве и Свиблове.

Что планируют 
достроить

Осенью открыли несколь-
ко участков Северо-Восточ-
ной хорды. Готова связка этой 
магистрали с Северо-Запад-
ной хордой. Как сообщил за-
меститель префекта Евгений 
Каданцев, достраивается уча-
сток СВХ между Алтуфьев-
ским и Дмитровским шоссе, 
который будет готов в сле-
дующем году. После этого 
движение запустят на всём 
протяжении СВХ.

В 2022 году планируется до-
строить детский сад для 300 
малышей на Полярной ули-
це, школьный корпус на 550 
учеников на улице Римско-
го-Корсакова, образователь-
ный комплекс на 500 детей 
на Складочной улице. Будут 
готовы две детско-взрослые 
поликлиники на Уржумской 
и Ленской улицах, каждая на 
750 пациентов.

Планируют достроить и 
несколько спортивных объ-
ектов. В частности, физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс на территории интер-
ната №1 на 3-й Мытищинской 
улице, где учатся дети с нару-
шениями зрения.

Маршруты 
автобусов —
по просьбам 

жителей
Заместитель префекта Бо-

рис Андреев сообщил, что в 
2021 году в округе по прось-
бам жителей ввели четыре но-
вых маршрута. Так, автобус 
№599 курсирует между стан-
циями метро «Владыкино» и 
«ВДНХ». На 536-м можно до-
ехать от метро «ВДНХ» до ме-
тро «Медведково». 

Автобус №414 ходит от 
станции метро «Алексеев-
ская» до улицы Павла Корча-
гина, а автобус №С511 — от 
Останкинского путепрово-
да до Баррикадной улицы по 
Шереметьевской и улице Со-
ветской Армии.

Также по просьбам жителей 
уже существующие маршруты 
были скорректированы. Так, 
автобус скорректированного 
маршрута №М2 стал ходить до 
станции метро «Владыкино». 

Многое было сделано и для 
безопасности пешеходов. На-
пример, рядом с домом 17 на 
улице Пришвина обустроили 
приподнятый пешеходный 
переход.

— Это позволяет с каждым 
годом снижать число очагов 

аварийности. По этому пока-
зателю СВАО занимает лиди-
рующие позиции в городе, — 
подчеркнул Андреев. 

Планы на 2022 год 
серьёзные

По словам заместителя пре-
фекта Михаила Пучкова, в 2022 
году планируют капитально 
отремонтировать 212 домов 
и благоустроить 120 дворов. 

Заместитель префекта 
Светлана Куревлева сооб-
щила, что власти округа про-
должат помогать с ремонтом 
квартир ветеранам Великой 
Отечественной войны и де-
тям-сиротам. В этом году от-
ремонтировали более сотни 
квартир, в следующем приве-
дут в порядок ещё 51.

Префект СВАО Алексей Бе-
ляев отметил, что в целом округ 
справился с задачами 2021 
года. Планы на 2022 год со-
ставлены серьёзные, но в том, 
что они будут реализованы, 
сомневаться не приходится.

— Мы одна команда и вме-
сте работаем над задачами, 
которые поставил перед нами 
мэр Москвы. Все проекты реа-
лизуются с участием жителей 
— в этом залог их успешности. 

Роман НЕКРАСОВ

ОКРУГ

Беспрецедентный объём работ 
выполнили в рамках программы 

«Мой район»

В префектуре СВАО подвели итоги уходящего года и обсудили планы на будущий год

Новый год — в новых квартирах

Префект Алексей Беляев (в центре) обсуждает с директором «Парка Яуза» 
Александром Сапроновым (слева) и главой управы района Ростокино Светланой Гордиковой 
(справа) организацию зимнего отдыха в парке «Ростокинский акведук»

Так выглядит спортивный кластер «Парка Яуза»

Анастасия Хлебникова с 
мужем и двухлетним сыном 
недавно получили первый смо-
тровой ордер на новую одно-
комнатную квартиру на 16-м 
этаже в доме по реновации 
на ул. Тайнинской, 13, корп. 1. 

— Мы согласились на этот 
вариант, почти не раздумы-
вая. Квартира, а особенно 
кухня, больше, чем в ста-
ром доме. Никаких очевид-

ных проблем с отделкой мы 
не увидели. Мы очень хотели, 
чтобы окна выходили во двор. 
Так намного тише, а кроме 
того, подрастающий сын всег-
да будет под присмот ром, — 
делится впечатлениями Анас-
тасия. — А ещё меня порази-
ла забота строителей и проек-
тировщиков: на всех окнах в 
комнатах есть защита от вы-
падения детей. 

Дом на Тайнинской начали 
заселять по программе 

реновации

Семье Хлебниковых новая квартира нравится — 
она больше и тише
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П
уть от Ленской улицы 
до улицы Дурова Мари-
на Викторовна проделы-
вает без изменений уже 
более 30 лет. От дома, 

расположенного в тихом районе 
СВАО, до городской клинической 
больницы №63, где она работает 
медсестрой кардиологического 
отделения, менее часа езды на ав-
тобусе и метро. 

А сейчас знакомый маршрут стал 
для Марины Викторовны не только 
удобным, но и бесплатным. Отметив 
55-летие, в этом году она официаль-
но оформила через «Личный каби-
нет» Пенсионного фонда России 
статус предпенсионера. 

Оформила 
карту москвича

— Зашла на сайт Пенсионного 
фонда через портал госуслуг, вы-
брала в меню «Пенсии» нужную мне 
услугу, и меньше чем за минуту справ-
ка, что я отношусь к предпенсионе-
рам, готова. Потом в МФЦ оформила 
социальную карту москвича. 

Статус предпенсионера также 
принёс Марине Викторовне ощу-
тимые налоговые льготы. С этого 
года она не будет платить налоги на 
квартиру и на дачные 6 соток. 

— На даче я отдыхаю. Работа в от-
делении сложная, устаю очень, — 
говорит Марина Викторовна, — но 
без неё не могу. Вырвусь на дачу по-
сле смены, отдышусь и снова хочу 
на работу.

Главное — не забыть 
зарегистрироваться

Как сообщили в Главном управле-
нии ПФР №6 по г. Москве и Москов-
ской области, куда мы обратились за 

разъяснениями процедуры предо-
ставления статуса предпенсионера, 
лицами предпенсионного возраста 
признаются граждане России, кото-
рым до выхода на пенсию осталось 
пять лет. К предпенсионерам сейчас 
относятся мужчины 1960-1963 и 
женщины 1965-1968 годов рожде-
ния. Данный статус даёт гражданам 
право на получение ряда льгот и мер 
социальной поддержки, которые 
до этого момента предоставлялись 

только лицам пенсионного возраста. 
Как нам сообщила начальник об-

щего отдела Главного управления 
ПФР №6 по г. Москве и Московской 
области Ирина Туркина, сам процесс 
получения нового статуса предель-
но упрощён.

— Статус предпенсионера можно 
получить несколькими способами. 
Самый простой — получить справку 
на сайте Пенсионного фонда. Боль-
шинство выбирает этот удобный и 

быстрый способ, — рассказала Ири-
на Туркина, — но есть те, кто обраща-
ется напрямую в отделения Пенси-
онного фонда, где с ними проводит-
ся работа по подготовке документов 
для назначения будущей пенсии, 
или в ближайший центр госуслуг 
«Мои документы». Ну а то, что статус 
предпенсионера является ощутимым 
подспорьем для граждан, подтверж-
дается списком льгот и преферен-
ций, которые предусмотрены для 

всех, кто обладает этим статусом. 
Это, конечно, бесплатный проезд в 
общественном транспорте, защита 
от увольнения по инициативе рабо-
тодателя и сокращения (работода-
телю грозит уголовная ответствен-
ность за необоснованное увольне-
ние предпенсионера), повышенный 
размер пособия по безработице и 

увеличенный период его выплаты, 
а также возможность поступления 
на бесплатные курсы переобучения, 
которые организуют центры занято-
сти населения. Нелишними будут и 
два дополнительных выходных дня 
в году, предусмотренные для прове-
дения диспансеризации. 

Подать заявление 
в налоговую 
инспекцию 

Ну а тем гражданам, которые офор-
мили статус предпенсионера в этом 
году и хотят получить освобождение 
от уплаты налога на имущество фи-
зических лиц (одна квартира, хо-
зяйственная постройка или гараж 
— по выбору заявителя) и от уплаты 
земельного налога на находящий-
ся в собственности дачный участок 
площадью не более 6 соток, следует 
подать заявление в налоговую ин-
спекцию до 1 мая 2022 года, чтобы 
налоговики успели учесть эту инфор-
мацию до того, как начнут рассыл-
ку уведомлений об уплате налогов.

Дмитрий САПЕНКОВ

 Процесс 
получения нового 
статуса предельно 

упрощён

Ещё не пенсионер, 
но право имею...

Ищите «Звёздный бульвар» в социальных сетях!
«ВКонтакте» — vk.com/zb_svao
«Фейсбук» — www.facebook.com/bulvarzvezdny
«Твиттер» — twitter.com/zbulvar
«Инстаграм» — www.instagram.com/zbulvar

Новости, фото, видео, конкурсы,
призы, приколы от любимой газеты —
КАЖДЫЙ ДЕНЬ В ВАШЕЙ ЛЕНТЕ!
Заходите, подписывайтесь,
комментируйте и ставьте лайки.
Самые активные участники
станут героями наших публикаций

Какие льготы полагаются мужчинам с 60 лет и женщинам с 55
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Н
акануне Нового 
года в Москве про-
водятся провероч-
ные рейды, цель ко-
торых — выявить 

магазины, торгующие контра-
фактным алкоголем. О том, 
как ведётся борьба с контра-
фактными напитками в на-
шем округе, «ЗБ» рассказал 
начальник отдела экономиче-
ской безопасности и проти-
водействия коррупции УВД по 
СВАО Александр Басов. 

15 тысяч 
контрафактных 

бутылок
Как правило, поддельный 

алкоголь распространяется 
по небольшим магазинам. В 
основном подделывают креп-
кие напитки: водку,  коньяк и 
виски.

— Только за последние две 
недели в ходе контрольных 
закупок мы выявили более 
десятка таких магазинов, — 
говорит Александр Басов. — 
В основном они находятся в 
районах Бибирево и Бабуш-
кинский. Например, недавно 
подобный магазин мы обна-
ружили на улице Пришвина. 
Всё, что было изъято, оказа-
лось продукцией подпольных 
цехов из низкокачественно-
го сырья.

Как рассказал Александр 
Басов, в прошлом году на 
Алтуфьевском шоссе поли-
цейские накрыли склад, где 
хранилось 15 тысяч бутылок 
контрафактных алкогольных 
напитков и 50 тысяч поддель-
ных акцизов, напечатанных в 
типографии. На территории 
базы находились два боль-
ших контейнера, забитых «ви-
ски», там же всё это и разли-

валось. Производством и рас-
пространением занимались 
трое приятелей. Сейчас все 
они осуж дены.

Чем опасен 
поддельный 

алкоголь 
По оценкам экспертов, от 

обычного он может отличать-
ся крепостью, содержанием 

спирта и, конечно, качеством. 
Как объяснил Александр Ба-
сов, чаще всего основой для 
него становится технический 
спирт, употребление кото-
рого очень вредно для здо-
ровья. Для изготовления «ви-
ски» такой спирт подкраши-
вают чаем; чтобы получился 
«коньяк», добавляют арома-
тизатор. В этом году сотруд-
ники отдела экономической 
безопасности обнаружили и 
изъяли более 40 тонн техни-
ческого спирта, из которого 
«умельцы» готовили «виски», 
«водку» и «коньяк». 

— Склад находился в Под-
московье, — рассказывает 
Александр Басов. — Наши опе-

ративные сотрудники про-
вели контрольную закупку в 
Марьиной роще и приобре-
ли тонну технического спир-
та для изготовления алкого-
ля. После этого нам удалось 
задержать всех участников 
группы, которая занималась 
изготовлением и реализаци-
ей контрафактного алкоголя. 
Сейчас они уже осуждены на 
три года лишения свободы.

«Честный ЗНАК» 
в помощь

Внешне бутылки с под-
дельным алкоголем не от-
личаются от фирменных: 
профессио налы научились 
печатать и этикетки, и акци-
зы. В полиции рекомендуют 
закупать алкоголь в гипер-
маркетах: туда бутылки без 
сертификатов соответствия 
не попадают. 

— Если у вас есть сомнения 
в том, что выбранная бутылка 
алкоголя действительно фир-
менная, вы можете воспользо-
ваться программой «Честный 
ЗНАК», — советует Александр 
Басов. — Это государственная 
информационная система, 
централизованная база дан-
ных о движении товаров от 
производства или импорта до 
продажи потребителю на кас-
се. Производители и импор-
тёры товаров, в отношении 
которых введена маркиров-
ка, регистрируются в системе 
«Честный ЗНАК» и передают 
в базу данных описание про-
изводимых или ввозимых то-
варов и свои реквизиты. Про-
грамма бесплатная, её можно 
скачать на телефон. Если на-
вести телефон на этикетку, 
программа выдаёт информа-
цию о продукте.

Елена ХАРО

Чаще подделывают 
крепкие напитки

Накануне праздников в округе выявляют магазины, торгующие контрафактным алкоголем
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00

На Алтушке накрыли склад 
с 15 тысячами бутылок 
поддельного алкоголя

Припарковаться на всех 
улицах Москвы в новогодние 
праздники с 31 декабря по 8 
января можно будет бесплатно.

— В праздничные дни — с 31 
декабря по 8 января — все улич-
ные парковки в Москве будут 
бесплатными, даже в самом цен-
тре города. 9 января припарко-
ваться можно будет по воскрес-
ным правилам: бесплатно везде, 
кроме улиц с повышенным тари-
фом — 380 рублей за час. Про-
сим водителей быть вниматель-
ными за рулём и парковаться без 

нарушений, чтобы не провоциро-
вать аварийно опасные ситуации 
и дать возможность проезда го-
родскому транспорту и автомо-
билистам, — отметил замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.

Отмечается, что плоскостные 
парковки со шлагбаумом будут 
работать платно, по действую-
щим тарифам.

По всем вопросам о парковках 
обращайтесь по тел. (495) 539-
5454 или 3210 (с мобильного).

Антон ВАСИЛЕНКО

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

В праздники — бесплатная парковка

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ОТДЕЛА 

ДОСТАВКИ: 

 

(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 

НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Се
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ор
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н
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В Отрадном 
обнаружили 

партию 
наркотиков

На Алтуфьевском шос-
се сотрудники ГИБДД 
остановили машину для 
проверки документов. 
Водитель начал нервни-
чать, и полицейские ре-
шили провести досмотр. 
У него нашли 43 свёртка. 
Экспертиза показала, что 
это наркотик. Водителя за-
ключили под стражу. 

Задержали 
лжеполицейского

Неизвестный позвонил 
жительнице Ботанической 
улицы и, представившись 
полицейским, сказал, что 
она подозревается в кра-
же. Предложил избежать 
наказания за 200 тыс. руб-
лей. Во время передачи 
первой половины денег за-
брал у женщины паспорт и 
сказал, что отдаст во вре-
мя передачи второй части. 
Женщина обратилась в по-
лицию, подозреваемого 
задержали. В отношении 
него возбудили уголовное 
дело по статье «мошен-
ничество». Мужчине гро-
зит до пяти лет лишения 
свободы. 

В Северном 
нашли резиновую 

квартиру
Москвичка фиктивно 

ставила на регистраци-
онный учёт иностранцев 
в своей квартире на 7-й 
Северной линии. При этом 
она точно знала, что они 
проживать по данному ад-
ресу не будут. Возбуждено 
уголовное дело о фиктив-
ной постановке на учёт. 
Женщине грозит до трёх 
лет лишения свободы.

Иван 
ШУПЛЯКОВ

ХРОНИКА «02»

П
од Новый год акти-
визируются карман-
ники, особенно в ма-
газинах. Они следят 

за своими жертвами на оста-
новках, в торговых центрах 
и в супермаркетах, поджидая, 
когда человек отвлечётся. В 
УВД по СВАО рассказали, как 
орудуют карманники.

Оставила сумку 
без присмотра — 

лишилась 
кошелька

В торговом центре на про-
спекте Мира женщина приме-
ряла куртку в бутике, а сум-
ку оставила на столике. В это 
время проходившая мимо не-
знакомка накрыла своим шар-
фом сумку и вытащила теле-
фон. Её с поличным задержа-
ли оперативники.

— Мы с коллегами из Вос-
точного округа следили за ра-
нее судимой 47-летней жи-
тельницей Лосиноостровско-
го района, которая аналогич-
ным способом украла телефон 
в ВАО. Она была сильно удив-
лена, когда её задержали сра-
зу при выходе из магазина. 
Злоумышленницу заключили 
под стражу, — рассказал опер-
уполномоченный 5-го отделе-
ния уголовного розыска УВД 
по СВАО Александр Сорокин. 

А в торговом центре на 
улице Декабристов жулики 
открыли охоту на старушек. 
Они примечали пенсионерок 
с продуктовыми тележками 
и, пока те были заняты вы-
бором продуктов у прилавка 
или взвешивали товар, выта-
скивали из оставленных су-
мочек кошельки.

— С помощью камер видео-
наблюдения в одном из слу-
чаев отследили злоумыш-
ленника — 30-летнего жите-
ля Отрадного. Его задержали, 
— сказал Александр Сорокин.

В толчее вытащить 
смартфон проще
Орудуют карманники и в 

толчее на автобусных оста-
новках. В праздничной спеш-
ке легче вытащить телефон. 
Так, в округе в трамвае №17 
каталась парочка и вытаски-
вала у пассажиров мобиль-
ники. Оперативники вычи-
слили воришек и просле-
дили за ними от остановки 
возле торгового центра на 
проспекте Мира. В трамвае 
они вытащили у женщины из 

кармана телефон и вышли.
— Мы с напарником за-

держали злоумышленников 
— это 33-летние муж и жена. 
При обыске у них нашли че-
тыре краденых телефона. По 
решению суда им дали 2,5 
года лишения свободы в ко-
лонии общего режима, — рас-
сказал оперуполномоченный 
5-го отделения уголовного 
розыска УВД по СВАО.

По словам Сорокина, кар-

манники облюбовали транс-
портно-пересадочный узел у 
станции метро «Алтуфьево». 
Недавно жертвами стали две 
34-летние жительницы рай-
она Северный. У пассажирок 
умыкнули айфоны за 41 и 70 
тыс. рублей. 

— В одном из случаев кар-
маннику хватило нескольких 
секунд. Женщина зашла в ав-
тобус, положила смартфон в 
карман, а когда решила снова 
достать его, чтобы расплатить-
ся, мобильника уже не было. 
Злоумышленников разыскива-
ют, — рассказал оперативник.

Ушёл с лотком 
украшений

Охотятся жулики и за това-
рами на прилавках. В торго-

вом центре в районе Отрад-
ное двое мужчин подошли к 
небольшому островку с одеж-
дой. Один из них прикрывал 
друга, а второй в это время 
складывал шапки в его сумку. 

— Всё происходило у нас 
на глазах. Мы задержали двух 
местных жителей 30 и 35 лет. 
Один из них бросился бежать, 
но его остановили. Возбужде-
но уголовное дело по статье 
«грабёж», — говорит поли-
цейский.

Из торгового центра на 
проспекте Мира неизвестный 
унёс целый лоток с украшени-
ями на 180 тыс. рублей. 

— Продавец не закрыла 
витрину и отвлеклась на по-
купателя, а в это время зло-
умышленник забрал лоток, 
положил в пакет и ушёл. Его 
разыскивают, — рассказал 
оперативник.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Мобильника и след простыл
Как карманники пользуются предпраздничной суетой

При обыске 
у карманников 
нашли четыре 

краденых 
телефона

На учебно-тренировоч-
ном полигоне в Апарин-
ках сотрудники Пожар-
но-спасательного центра 
ГОЧСиПБ продемонстри-
ровали журналистам, чем 
может обернуться беспеч-
ность во время новогод-
них праздников. 

Оперативный дежур-
ный аварийно-спаса-
тельной службы Алек-
сандр Шляпин расска-
зал, насколько опасно 
оставлять без присмо-
тра декоративные све-

чи и ёлочные гирлянды. 
При возгорании услов-

ной квартиры специаль-
ные приборы замерили 
количество вредных ве-
ществ, выделяемых го-
рящей искусственной 
ёлкой. Их оказалось до-
статочно, чтобы чело-
век провёл новогодние 
праздники на больнич-
ной койке. «Погорель-
цам» раздали специаль-
ные маски, подаваемый 
в них воздух позволяет 
свободно выводить лю-

дей из горящей кварти-
ры.

Сотрудники ГОЧСиПБ 
напомнили, что пиротех-
нику надо использовать в 
строгом соответствии с 
инструкцией, в том числе 
ни в коем случае нельзя 
запускать салюты со льда 
водоёмов. 

Для их запуска органи-
зуют специальные пло-
щадки, адреса которых 
будут размещены на сай-
те mos.ru.

Галина ПОГОДИНА

Горящие свечи и гирлянды 
нельзя оставлять без присмотра

Полицейские 
советуют

Чтобы не стать жертвой 
подобных краж, полицейские 
советуют прикрывать коше-
лёк, расплачиваясь в мага-
зине. Карманники могут за-
метить крупные купюры, и за 
вами станут охотиться. Луч-
ше всего стараться распла-
чиваться банковской картой. 
Хранить бумажник или теле-
фон в заднем или нагрудном 
кармане опасно. Отсюда жу-
ликам проще всего достать 
добычу. Деньги на мелкие 
расходы можно держать по-
ближе, а остальное спрятать 
во внутренний карман. Ста-
райтесь не носить с собой 
крупные суммы денег.

В информационном центре 
Правительства Москвы про-
шла пресс-конференция заме-
стителя начальника Управле-
ния надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Главного управления МЧС Рос-
сии по г. Москве Александра 
Боброва.

Он, в частности, рассказал 
журналистам, что в праздни-
ки возрастает количество по-
жаров и других происшествий, 
связанных с запуском петард и 
салютов, а также с увеличением 
нагрузки на электросеть.

Чтобы избежать ЧП в Новый 
год, с натуральной ёлкой нуж-
но расставаться, как только с 
неё начинают осыпаться игол-
ки: чем суше ель, тем она более 
пожароопасна. Нельзя исполь-
зовать гирлянды с повреждён-
ными проводами.

В случае возгорания необ-
ходимо незамедлительно со-
общить об этом по номерам 
101 или 112. Если пламя ещё 
небольшое, можно попытаться 
его потушить огнетушителем, 
водой, землёй из цветочного 
горшка. Если возгорание вы-

ходит из-под контроля, необ-
ходимо покинуть помещение 
как можно быстрее, плотно за-
крыть за собой дверь и опове-
стить соседей, чтобы они тоже 
могли своевременно эвакуи-
роваться.

— В период зимних праздни-
ков личный состав МЧС будет 
работать в усиленном режиме, 
но наша безопасность находит-
ся в первую очередь в наших 
руках, — подытожил Александр 
Бобров.

Галина 
ПОГОДИНА

В праздники пожаров больше 
из-за петард
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«Я 
живу на послед-
нем этаже. В на-
шем доме дела-
ли капремонт, и 

рабочие закрыли решётками 
чердачные окна. Но там оста-
лись голуби, они не могут вы-
браться — шуршат, колготят-
ся. Я слышу эти звуки. Прось-
ба срочно снять решётки и 
выпустить голубей» — с такой 
проблемой в «ЗБ» обратилась 
Галина с ул. Мусоргского, 1а.

Чтобы не селились 
голуби

Редакция сразу же связа-
лась с «Жилищником райо-
на Отрадное».

— Рабочие подрядной ор-
ганизации, ремонтировав-
шей фасад, сняли решётки на 
некоторых чердачных про-
духах, — сообщил главный 
инженер «Жилищника» Ев-
гений Неменущий.

Девятиэтажка 1975 года 
постройки на ул. Мусорг-
ского, 1а, относится к серии 
П-49Д. У таких домов не пол-
ноценный чердак, а техниче-
ское пространство высотой 
менее полуметра со слуховы-
ми проёмами-«бойницами». 
Люди туда попасть не могут, 
поэтому там десятилетия-
ми селятся голуби. Как по-
яснил Евгений Неменущий, 
во время фасадных работ 
по региональной програм-
ме капремонта жилых домов 
подрядчик закрывает чер-
дачные продухи решётками, 
если они там должны быть 
по проекту. Дело в том, что 
большое количество перь-
ев и птичьего помёта могут 
портить слой утеплителя, а 
в квартиры верхних этажей 
через вентиляционные шах-

ты может проникать непри-
ятный запах. 

Кстати, по словам Галины, 
три года назад ей пришлось 
пережить такую историю.

— В вентшахте что-то сы-
палось, появился характер-
ный запах — видимо, от умер-
шей птицы. Я тогда обраща-

лась в «Жилищник», через 
какое-то время запах исчез, 
— рассказала жительница.

Галина подтвердила, что 
сейчас на чердаке тихо, а 
рабочие сняли решётки со 
слуховых окон. В свою оче-
редь, в «Жилищнике» заве-
рили «ЗБ», что готовы по ка-

ждому такому обращению 
внимательно проверять чер-
дак и принимать необходи-
мые меры.

Никому не вредят
Понятно, что голуби се-

лятся не только на чердаках. 
Городские птицы находят 
потайные места на крышах 
разных построек и в других 
укромных уголках. Тем не ме-
нее непродуманное перекры-
тие мест их обитания не са-
мый лучший способ регули-
рования численности.

— Голубь давно и прочно 
стал частью городского био-
ценоза, — говорит руково-
дитель московского проекта 
«Орнитарий» Вадим Мишин. 
— В принципе численность 
голубей уже успешно регули-
руют коммунальные службы, 
лишая этих птиц основной 
кормовой базы — помоек. А 
ещё в природе голубь — один 
из немногих видов, которые 
не угнетают других птиц. Так 
что его присутствие на го-

родских пространствах не 
наносит ущерба ни мелким 
певчим птичкам, ни насеко-
моядным.

Необычные 
обитатели 
чердаков

Как подчеркнул Вадим 
Мишин, в подкрышных 
пространствах обитают не 
только голуби, но и некото-
рые виды птиц, занесённые 
в Красную книгу и принося-
щие огромную пользу городу. 
Например, в Северном Мед-
ведкове уже не первый год 
под крышей гнездится пу-
стельга — охотник на грызу-
нов. Охотятся также ушастые 
совы и неясыти — там, где 
они живут, не бывает мышей 
и крыс. Соответственно, ре-
шение о закрытии подкрыш-
ных пространств надо при-
нимать в каждом конкретном 
случае после тщательного 
анализа ситуации.

Татьяна ЩЕРБАКОВА,
Алексей ТУМАНОВ

Птицы за решёткой
При ремонте чердаков рабочие столкнулись с неожиданной проблемой

В Северном Медведкове 
под крышей гнездится 

пустельга — охотник на грызунов

В Лианозове 
установили 

шумозащитный 
экран

Экран поставили вдоль вы-
езда с Дмитровского шоссе на 
82-й км МКАД. Ограждение 
длиной 176 метров позволит 
защитить жителей домов на 
улицах Псковской и Дорони-
на от дорожного шума. 

Как сообщила глава управы 
района Лианозово Елена Ко-
лесова, ограждение установи-
ли по просьбе жителей ново-
строек на Псковской улице.

— Впервые эта просьба 
прозвучала ещё несколь-
ко лет назад, когда жители 
только въехали в новые дома. 
Шум с Дмитровского шоссе и 
Кольцевой автодороги мешал 
им отдыхать после трудово-
го дня. Поэтому Департамент 
капремонта пошёл жителям 
навстречу, и здесь поставили 
шумозащитный экран, — рас-
сказала Колесова.

Высота панелей огражде-
ния — 4 метра. Они сделаны 
из оцинкованной стали двух 
типов, которые поглощают и 
отражают шум.

В состав конструкции так-
же входит жёсткая минераль-
ная вата, которая обеспечи-
вает дополнительную изоля-
цию. И это очень важно, пото-
му что на Дмитровском шоссе 
всегда оживлённое движе-
ние. Теперь шум не беспоко-
ит местных жителей. 

— Кроме того, экран позво-
лит защитить газон, который 
разобьют весной в районе 
улиц Псковской и Дорони-
на, от грязи во время уборки 
дороги, — добавила Колесо-
ва. — А прохожие смогут здесь 
прогуливаться, не боясь, что 
их обольют водой из луж.

Леон АЛЮШИН
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ОТВЕТЫ НА СУДОКУ СО СТР. 19

ЕСТЬ ВОПРОСЫ? Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ! 

(499) 647-6831
pochta@zbulvar.ru, 
chitatel@internet.ru

ВСЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ 

ZBULVAR.RU

Рабочие сняли решётки на некоторых чердачных 
окошках в этом доме на улице Мусоргского
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В 
районе Ростокин-
ского акведука по-
терялась годова-
лая собака породы 
сиба-ину Юми. Её 

испугал звук разорвавшей-
ся петарды. Хозяева несколь-
ко часов искали Юми, но бе-
зуспешно. К счастью, собаку 
приютил молодой человек 
по имени Эрик. Как только 
хозяева выложили в соцсетях 
номер своего телефона, Эрик 
сразу позвонил им и вернул 
потеряшку. Как видим, у этой 
истории оказался счастли-
вый конец, однако так быва-
ет далеко не всегда. Особен-
но много собак пропадает в 
новогодние праздники, когда 
взрывы петард и фейервер-
ки, пугающие большинство 
собак, звучат каждый день. О 
том, как избежать подобной 
беды, рассказал преподава-
тель образовательного цен-
тра Российской кинологиче-
ской федерации в Марфине 
Евгений Цигельницкий.

Тройной стресс
Практически для любой 

собаки праздничная улич-
ная суета с толпами людей 
и шумными развлечениями 
— стресс. В такой ситуации 
её поведение может быть не-
предсказуемым.

— Салюты и запуск петард 
— праздник для людей, а для 
собаки это тройная нагрузка 
на нервную систему, — гово-
рит Евгений Цигельницкий. 
— Звуки, вспышки — всё это 
может испугать животное. А 
некоторые впадают в такую 
панику, что пытаются сбежать. 

Два года назад знакомая семья 
из СВАО лишилась так своей 
питомицы. Взяли её с собой на 
салют. Во время первого залпа 
собака задрожала, во время 
второго прижалась к ноге хо-
зяина, после третьего вывер-
нулась из ошейника и сбежа-
ла. Найти её так и не удалось.

Евгений вспоминает, как 
однажды к нему обратились 
за помощью хозяева таксы, у 
которой начиналась паника 
и настоящая истерика, когда 

она слышала громкие звуки. 
Чтобы привести в порядок её 
нервную систему и скоррек-
тировать поведение, потре-
бовался не один месяц регу-
лярных тренировок.

Хлопок не страшен, 
если есть еда

Во время новогодних 
праздников «стреляют» не 
только в ночь на 1 января: 
развлечения с петардами и 

салютами могут продолжать-
ся всю неделю. 

— Если собака боится вы-
стрелов, можно заранее под-
готовить её к таким ситуаци-
ям, — считает Евгений Ци-
гельницкий. — Например, во 

время занятий создавать по-
добный шум и отвлекать соба-
ку едой, чтобы она не успева-
ла испугаться. Страх хорошо 
«лечится» лакомством. А вот 
отвлекать при помощи игр 
я не рекомендую: игра даёт 
возбуждение, которое непро-
фессионал не может конт-
ролировать.

Евгений Цигельницкий 
советует во время новогод-
ней недели на всякий случай 
брать с собой на прогулку с 
собакой лакомство. Но, чтобы 
оно хорошо отвлекало, луч-
ше, чтобы собака была слег-
ка голодной.

— Тогда у собаки в голове 
отложится правильная ас-
социация: хлопок — ничего 
страшного, зато есть еда, — 
говорит кинолог.

Не отпускайте 
без поводка!

Евгений Цигельницкий ре-
комендует владельцам мо-
лодых и возбудимых собак 
в новогодние каникулы не 
отпускать их гулять без по-
водка: никто не знает, в ка-
кой момент кому-то придёт 
в голову грохнуть петардой 
или запустить фейерверк. 
Особенно это касается со-
бак, которые появились в 
доме недавно.

— Владельцы собак не 
должны своими действия-
ми создавать для них угро-
зу, — говорит кинолог. — Не 
менее важно, чтобы и жи-
вотное не причиняло сво-
им поведением неудобства 
окружающим.

Елена ХАРО

Страх хорошо 
«лечится» 

лакомством

Пёс, бегущий от салюта
Что надо знать владельцам собак, чтобы не потерять питомцев 

в новогодние праздники 

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

 1
34

8

ре
кл

ам
а 

18
05

Народная 
дружина 

Бибирева вошла 
в тройку лучших 

в Москве
В Московском город-

ском штабе народной дру-
жины подвели итоги ра-
боты в 2021 году. Народ-
ная дружина района Би-
бирево признана одной из 
лучших в Москве, заняв 3-е 
место среди всех районов. 
Об этом сообщил началь-
ник штаба народной дру-
жины СВАО Сергей Сёмин. 
По словам Сёмина, одна 
из задач дружинников — 
следить за тем, чтобы зи-
мой жители не выходили 
на лёд водоёмов СВАО, ле-
том — предупреждать их 
об опасности купания в не-
положенных местах.

Ольга 
СОКОЛОВА

У ТПУ 
«Ботанический 
сад» построили 

подъездные 
дороги 

В Останкинском и Ро-
стокине организовали сеть 
дорог возле транспортно-
пересадочного узла «Бо-
танический сад». Об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарёв.

— В ходе работ построи-
ли и реконструировали 1,4 
километра дорог на терри-
тории районов Останкин-
ский и Ростокино, — зая-
вил Бочкарёв.

По словам заместителя 
мэра, в рамках проекта, на-
пример, возвели проекти-
руемый проезд №6049, ко-
торый идёт вдоль Леонов-
ского кладбища и соеди-
няется с проездом №911. 
Кроме того, вдоль улицы 
Вильгельма Пика органи-
зовали боковой проезд, а 
также реконструировали 
саму улицу. 

— Также установили 
шумозащитный экран по 
границам Российского ге-
ронтологического науч-
но-клинического цент-
ра, обустроили четыре 
остановочных павиль-
она для общественного 
транспорта с заездными 
карманами и наземные 
переходы с двумя свето-
форами, — добавил Анд-
рей Бочкарёв.

Леон 
АЛЮШИН

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ОТДЕЛА 

ДОСТАВКИ: 

 

(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 

НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Кинолог 
Евгений Цигельницкий 
считает, что собаку 
можно подготовить 
к стрессовым 
ситуациям
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В
севолод Чирков с 3-й 
Мытищинской ули-
цы собрал уникаль-
ную коллекцию во-
енной формы раз-

ных лет. В ней есть редчай-
шие образцы. 

Непростая 
«афганка»

Всеволод показывает шта-
ны и куртку песочного цвета. 
Казалось бы, ничего особен-
ного — обычная «афганка». 
Такую можно увидеть в лю-
бом фильме о войне в Афга-
нистане.

Но это раритет. Комплект 
выпустили в 1981 году. Хотели 
проверить, насколько он бу-
дет удобен, изготовили всего 
несколько тысяч экземпляров. 
На куртке до сих пор чётко ви-
ден штамп ОП — это значит 
«опытная партия». 

— Предложил коллега по 
хобби. Он купил её на база-
ре в Ташкенте. Как она туда 
попала, остаётся только до-
гадываться, — рассказывает 
Всеволод. 

На основе опытного ком-
плекта потом разработали 
ту самую «афганку», которую 
можно увидеть в фильмах о 
той войне. Но отличия меж-
ду образцами есть. 

— У опытного образца на-
грудные карманы закрыва-
ются на липучки. Их замени-
ли пуговицами. Карманы на 
штанах сделали больше, что-
бы помещались магазины для 
автомата, — поясняет Чирков. 

Пойти в армию 
не позволило 

здоровье
Всеволод — юрист. В ар-

мии не служил: здоровье не 
позволило. Хотя пошёл бы. 
В школе стал интересовать-
ся военной историей. Потом 
возникло хобби. 

— Первый экземпляр — ки-
тель моего папы, который слу-
жил во времена СССР в Гер-
мании, — говорит Всеволод.

В его коллекции более двух 
сотен образцов. Форму поку-

пает в военторгах, по объяв-
лениям в Интернете. Недав-
но приобрёл крайне редкий 
образец камуфлированной 
формы для экипажей бро-
нетехники. Комплект выпу-
стили в 1987 году, и пока это 
единственный известный 
экземпляр. При изготовле-
нии материала использовали 
шёлковые нити, чтобы фор-
ма меньше изнашивалась. Но 
затем от этого варианта от-
казались из-за дороговизны 
производства. 

— Я спросил у продавца: 
«Откуда форма?» Он улыб-
нулся и ответил: «На складе 
сохранилась», — вспоминает 
коллекционер. 

Лямки подарил 
ветеран спецназа

Бывает, форму и снаряже-
ние отдают ветераны. Напри-
мер, нейлоновые плечевые 
ремни для полевого поясного 
ремня прислал офицер-спец-

назовец. И это ещё один ред-
чайший экземпляр.

Такие лямки ограниченной 
партией изготовили в 1989 
году. Прислали для испыта-
ний в 15-ю бригаду спецназа 
в Узбекистане. Ремни мож-
но, кстати, увидеть в филь-
ме «Чёрная акула», в котором 
снимались бойцы бригады. 
Правда, в Советской армии 
этот элемент экипировки так 
и не прижился. Впоследствии 
на его основе разработали 
разгрузочный жилет, кото-
рый и сейчас используют в 
нашей армии. 

— С ветераном спецназа мы 

познакомились в соцсетях. 
Лямки он мне выслал по поч-
те. В комплекте с ними шёл 
ещё и ремень, но его офицер 
отдавать не стал. Сказал, что 
ремень ему дорог как память, 
— рассказывает Чирков.

В перспективе Всеволод 
планирует создать музей во-
енной униформистики. Ещё 
он вполне может выступать 
консультантом в военном 
кино, поскольку разбирает-
ся и в особенностях экипи-
ровки бойцов. 

Так, несколько лет назад на 
экраны вышел фильм о на-
чальном периоде Великой 
Отечественной войны. В од-
ном из эпизодов боец пьёт 
воду из фляжки. Резьба гор-
лышка и колпачка — три ши-
роких витка. Но такие модели 
стали выпускать позже.

— В то время резьбу дела-
ли из пяти витков и они были 
меньше. Я сразу заметил, — го-
ворит коллекционер.

Роман НЕКРАСОВ

После школы Алексей 
Кондратенко с Белозер-
ской улицы окончил техни-
кум по специальности «трак-
торист, машинист сельско-
хозяйственного производ-
ства», работал в магазине 
автозапчастей. Интерес к 
машинам ему привили дед-
тракторист и отец, кото-
рый занимался автоспор-
том. К армии Алексей спе-
циально не готовился, фи-
зическая подготовка у него 
была основательная: трени-
ровался на воркаут-площад-
ке, много катался на шоссей-
ном велосипеде. Новобра-
нец пришёл в военкомат с 
дипломом и с просьбой на-
править его куда-нибудь по-
ближе к технике. Но судьба 
распорядилась иначе.

— Мне ответили: «Да-да», а 
привезли в военную школу 
поваров — вот это была не-
ожиданность, — улыбается 
Алексей.

Это был полк материаль-
но-технического обеспече-
ния (МТО), базирующийся в 

Подмосковье. Новобранец 
оказался во взводе хлебопе-
чения. Солдат МТО обучали 
печь хлеб не только для ар-
мии, но и для гражданского 
населения, например, по-
страдавшего от землетря-
сения или наводнения. Не-
смотря на то что за время 
службы никаких ЧП не слу-
чилось, Алексей и его това-
рищи знали, как развернуть 
палаточный городок и нала-
дить выпечку хлеба для жи-
телей пострадавших насе-
лённых пунктов.

Повара проходили также 
воинскую подготовку, хоть и 
не в таком объёме, как дру-
гие части. 

По мнению Алексея, ар-
мия учит разбираться в лю-
дях. Во время службы у него 
появился друг — москвич Ар-
тём Салдакаев. 

Алексей демобилизовался 
в звании ефрейтора. В бли-
жайших планах у него — по-
лучить высшее образование 
и попасть на работу в МЧС.

Галина ПОГОДИНА

Фанат униформы

Форму 
покупает 

в военторгах, 
по объявлениям 

в Интернете

Житель Алексеевского коллекционирует одежду 
советских военных 
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Ваш «Звёздный бульвар», (499) 647-6831
POCHTA@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? 
ЗВОНИТЕ, ПИШИТЕ! БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

В армии призывник 
из Бибирева 

научился печь хлеб

Этим комплектом «афганки» Всеволод Чирков особенно 
гордится. Это — раритет, экземпляр из опытной партии 
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В 
Музее ВДНХ от-
крылась выставка, 
посвящённая со-
здателю и первому 
директору Всесо-

юзной сельскохозяйствен-
ной выставки и Главного бо-
танического сада академику 
Николаю Васильевичу Цици-
ну. Куратор выставки Павел 
Нефёдов рассказал о знаме-
нитом учёном. 

Саратовский 
приют

Будущий генетик родил-
ся 18 декабря 1898 года в Са-
ратове. Семья была настоль-
ко бедной, что после смерти 
отца матери пришлось отдать 
сына в приют. Потом были 
Гражданская война, рабфак, 
агрономический факультет 
Саратовского института сель-
ского хозяйства и мелиора-
ции. И наконец, работа на 
Саратовской сельскохозяй-
ственной опытной станции, 
определившей дальнейшую 
судьбу Цицина. 

— В голодные годы он меч-
тал вывести неприхотливый 
многолетний сорт пшеницы. 
Ещё будучи студентом, Цицин 
побывал у Ивана Мичурина. 
Его слова: «Скрестить пшени-
цу с пшеницей всякий может. 
Вот если бы найти для неё бо-
лее сильного производите-
ля» — крепко запомнились 
начинающему селекционеру, 
— рассказывает Павел Нефё-
дов. — После нескольких по-
пыток Цицину удалось скре-
стить пшеницу с дикоросом 
— пыреем. В итоге получил-
ся новый сорт пшеницы, на-
званной трититригия. Целью 
гибридизации было получить 

злак, способный в течение не-
скольких лет после посева да-
вать устойчивые урожаи при 
минимальном уходе за пше-
ницей.

Разминулся 
со Сталиным

В 1936 году молодой доктор 
сельскохозяйственных наук 
Николай Цицин уже демон-
стрировал хлеб, полученный 
из муки многолетней пшени-
цы. «Экспериментируйте сме-
лее — мы вас поддержим», — 
сказал товарищ Сталин в бе-
седе с Н.В.Цициным», — писал 
в 1937 году журнал «Огонёк».

А в 1938 году Цицина, уже 
академика и вице-президента 
ВАСХНИЛ, назначили дирек-
тором ВСХВ, открывшейся 1 
августа 1939 года. 

— Один из коллег Цици-
на оставил воспоминания о 
том, как Цицин разминулся 
со Сталиным, пожелавшим 
осмотреть ВСХВ. Все знали, 
что обычно подобные визи-

ты Сталин совершает ночью, 
и Цицин в его ожидании про-
вёл на ВСХВ несколько суток. 
А когда Николай Васильевич 
утром всё-таки решил поехать 
домой, по дороге встретил 
правительственный кортеж 
и, поняв, что Сталин всё-таки 
исполнил обещанное, развер-
нулся и пристроился в хвост 
кортежа. Однако охрана его 

на ВСХВ не пропустила, а ког-
да окольными путями Цицин 
прошёл на выставку, оказа-
лось, что Сталин, сделав круг, 
уже уехал. Впрочем, для Цици-
на никаких неприятностей в 
связи с этим не последовало, 
— говорит Павел Нефёдов.

Отдал премию 
на нужды фронта
В 1943 году академик был 

удостоен Сталинской пре-
мии 2-й степени. Колоссаль-
ную по тем временам сумму 
— 50 тыс. рублей — Николай 
Ва сильевич отдал на нужды 
фронта. В музее представлена 
копия телеграммы от Сталина: 
«Примите мой привет и бла-
годарность Красной Армии, 
Николай Васильевич, за вашу 
заботу о Красной Армии».

Вместо 
оранжереи — 

павильон «Космос»
Крупнейший в Европе Бо-

танический сад, основанный 
14 апреля 1945 года, тоже воз-
главил Н.В.Цицин. В течение 
13 лет более 2 тысяч рабочих 
трудились над созданием уни-
кального сада.

— Цицин глубоко вникал в 
вопросы архитектуры, ланд-
шафтного дизайна будущего 
Ботанического сада. По изна-
чальным эскизам, выполнен-
ным архитектором Игорем 
Петровым, вся территория 
выставки отдавалась под Бо-
танический сад, — продол-
жает Павел Нефёдов. — На-
пример, там, где сейчас рас-
полагается павильон «Кос-
мос», предполагалось открыть 
оранжерейный комплекс. А 

главная оранжерея замышля-
лась в районе прудов. 

В течение нескольких лет 
Николай Цицин совмещал ру-
ководство ВСХВ и Ботаниче-
ским садом, открытым для по-
сещения 28 июля 1959 года. 

Вторую жену 
звали Авиа

О личной жизни академи-
ка известно немного. Семья 
Цициных жила в знаменитом 
правительственном доме на 
улице Серафимовича. Репрес-
сии вплотную не коснулись 
академика. Как рассказали со-
трудники музея «Дом на набе-
режной», когда однажды но-
чью Цицин услышал плач в 
квартире арестованного нар-
кома водного транспорта, он 
тайно туда поднялся, забрал 
внука наркома и переправил 
его родственникам в Одессу.

— Первая жена Цицина, 
Вера Прохоровна, много бо-
лела и умерла в 1975 году, — 
говорит Нефёдов. — Старший 
сын Станислав, родившийся 
в 1924 году, ушёл из жизни на 
три года раньше. Он был заве-
дующим музыкальной частью 
в Театре имени Моссовета. О 
младшем сыне Евгении нет 
информации. Второй женой 
Николая Васильевича стала 
сотрудница Ботанического 
сада Авиа Андреевна Цици-
на. Последние годы жизни 
Николай Васильевич много 
путешествовал, возглавлял 
Советско-индийское обще-
ство дружбы. После смерти 
Цицина в 1980 году его жена 
передала в архив РАН все его 
документы.

Ирина 
КОЛПАКОВА

Пшеница из пырея
В Музее ВДНХ открылась экспозиция, посвящённая выдающемуся учёному Николаю Цицину

В течение нескольких лет 
Николай Цицин совмещал 

руководство ВСХВ 
и Ботаническим садом

Тут обнаружил, что 
у меня пропало 
несколько лет 

стажа работы на стройке. 
Куда обращаться? 

Денис Сергеевич, 
ул. Пестеля

Отвечают специалисты 
юридической компании 
«Вектор Прайм». 

При обращении в ПФР 
для назначения пенсии по 
старости, в том числе и 
досрочной, могут возникнуть 
проблемы при расчёте стажа. 
Пенсионный фонд может 
при назначении пенсии не 

засчитать часть стажа по 
различным причинам. 

В случае отказа в назначении 
досрочной пенсии можно 
обжаловать такой отказ в 
вышестоящем органе или 

обжаловать отказ в судебном 
порядке, подав исковое 
заявление об обжаловании 
отказа в назначении пенсии и 
о включении периодов работы 
в трудовой стаж. 

При назначении пенсии 
не засчитали стаж работы. Как быть?
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Генетик и селекционер Николай 
Цицин мечтал вывести сорт пшеницы, 
приносящей богатые урожаи при 
минимальном уходе. Фото 1962 года
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У
художников-ку-
кольников косми-
ческая тема в год 
60-летия первого 
полёта в космос 

пробудила настоящий по-
лёт фантазии. И вылилась в 
выставку «Куклы — не игруш-
ки» в Музее космонавтики.

Индикатор 
невесомости 
и не только 

Космонавты берут игруш-
ки с собой и как напомина-
ние о доме, и как индикатор 
невесомости. Да и Новый год 
отмечать на орбите с игруш-
ками веселее. 

— Около девяти минут 
длится выход космического 
корабля на орбиту, в это вре-
мя космонавты находятся в 
ложементах и пристёгнуты 
ремнями, так что почувст-
вовать, когда наступает не-
весомость, непросто. В моё 
время индикаторами неве-

сомости чаще всего были 
маленькие мишки. Так что 
кук лы для космонавтов — не 
просто игрушки, — говорит 
лётчик-космонавт Владимир 
Джанибеков. 

Недавно вместе с актрисой 
Юлией Пересильд вернулся 
из космоса её талисман «Гал-
чонок», связанный житель-
ницей Челябинска Наталь-
ей Мамаевой. Игрушка стала 
символом благотворитель-
ного фонда, учреждённого 

актрисой, и подарена Музею 
космонавтики. В основном 
космонавты берут собой лю-
бимые игрушки своих детей. 
Так, Роман Романенко в пер-
вую космическую экспеди-
цию взял «Смешарика в ска-
фандре». Алексей Овчинин 
— плюшевую розовую сову. 
Елена Серова — Зайку, один из 
символов Олимпиады-2014. 
Елена в числе тех, кому по-
счастливилось отпраздно-
вать Новый год в космосе. При 

этом «космическую» ёлочку 
наряжали конечно же мягки-
ми игрушками. 

Первой стала 
матрёшка 

Куратор выставки «Кук лы — 
не игрушки» Татьяна Геворкян 
говорит, что первой игруш-
кой, побывавшей в космосе, 
стала матрёшка. В 1962 году 
Андриян Николаев прокатил 
её на космическом корабле 

«Восток-3» и вернул хозяйке 
Марьяне Корнеевой, дочери 
друга конструктора Сергея 
Павловича Королёва. Матрёш-
ка хранится в Музее космо-
навтики. А её «дочка» сейчас 
гостит на МКС и вместе с кос-
монавтами встретит там Но-
вый год. 

— Моя кукла похожа на ту 
крошку-матрёшку, что летала 

с Андрияном Николаевым,— 
говорит художник-кукольник 
Нина Радзиховская.— Нико-
лаев был чувашом, и я реши-
ла мою куклу одеть в чуваш-
ский национальный костюм, 
расшитый бисером. 

Около 80 кукол, так или 
иначе связанных с косми-
ческой темой, представле-
ны на выставке. Среди них 
— герои мультфильмов, на-

пример Громозека и птица 
Говорун, Незнайка, космиче-
ские пираты и инопланетяне. 
30 работ — победители кон-
курса «Мой космос». Осталь-
ные специально выполне-
ны для выставки професси-
ональными художниками-
кукольниками. В их числе 
— Юлия Веллер. Её работа 
«Икар» была удостоена выс-
шей награды Международно-
го конкурса «Пандора Плати-
нум», учреждённого фондом 
«Куклы мира». 

Мишка — 140 дней 
на орбите 

Впервые на выставке 
представлен настоящий ра-
ритет — символ Олимпиа-
ды-80, побывавший в 1978 
году на орбитальной стан-
ции «Салют-6». Заместитель 
директора Музея космонав-
тики по научной работе Вя-
чеслов Климентов расска-
зал, что по просьбе оргко-
митета Олимпиады Мишку 
сделали членом экипажа и 
даже вручили ему саквояж 
с вымпелом Олимпиады-80. 
На всеобщего любимца была 
возложена важная миссия: 
он тюбиком мёда встречал 
участников экспедиции «Ин-
теркосмос». На орбите Миш-
ка провёл 140 дней. 

Ирина КОЛПАКОВА

Эти куклы летали 
на орбиту

В Музее космонавтики — 
выставка необычных игрушек

Роман 
Романенко 
в первую 

космическую 
экспедицию 

взял 
«Смешарика 

в скафандре»

Семья Чуковых с Радужной 
улицы мастерит разнообразные 
композиции из природных ма-
териалов. Увлечение началось со 
школьного задания: надо было 
создать поделку из природных 
материалов. В семье трое детей: 
восьмилетняя Виктория, девя-
тилетний Артём и четырнадца-
тилетний Максим. Вместе соби-
рали в парках веточки, шишки и 
жёлуди, придумывали компози-
цию. Мама — домохозяйка На-
талья Чукова — решила собрать 
оставшиеся ненужными мате-

риалы и заняться творчеством. 
Её первым произведением ста-
ло «Лукоморье» с дубом, котом 
и другими персонажами. После 
этого семья признала: мама — 
настоящий мастер.

— Я больше всего люблю ска-
зочную тематику, ведь вера в до-
бро и в чудо нужна взрослым не 
меньше, чем детям, — улыбается 
Наталья. — Новый год — празд-
ник самый волшебный, самый 
сказочный, и снега в этом году 
много, так что было решено из-
готовить домик в снежном лесу. 

В качестве строительного ма-
териала взяли ватные диски и 
кофейные палочки — такие же, 
как для мороженого, но более уз-
кие. Снежинки дети изготовили 
с помощью фигурного дыроко-
ла. Устройство подсветки взял на 
себя папа Сергей и вмонтировал 
в «снег» крошечную гирлянду.

— Это по-настоящему волшеб-
но — вместе с близкими любо-
ваться кусочком снежной зимы 
в своём тёплом доме, — говорит 
Наталья.

Галина ПОГОДИНА

Семья с Радужной 
сделала лесной домик

Наталья 
Чукова стала 
запевалой 
в семейном 
хобби

Куклы для космонавтов — не просто 
игрушки, считает лётчик-космонавт 
Владимир Джанибеков 
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О
ксана Сташен-
ко живёт на 
Ярославском 
шоссе. У неё 
более 100 ро-

лей в кино, играет в антре-
призных спектаклях, ведёт 
программу «Вкусно» на те-
леканале «360». В качестве 

исполнителя популярных 
песен записала несколько 
альбомов. Кроме того, Ста-
шенко — автор серии книг 
«Путешествия странствую-
щей актрисы».

За кулисами 
с трёх лет

— Оксана, ваши артисти-
ческие способности 
родом из детства?

— Моя мамочка очень хо-
рошо пела, но делать это 
профессионально ей по-
мешала война. После вой-
ны ей приходилось даже 
рельсы носить на метал-

лургическом заводе. Мужчины 
туда не шли, для них это было 
слишком тяжело. Но были и 
счастливые моменты в мами-
ной жизни. Она участвовала в 
самодеятельности, и однажды 
к ним в поиске талантов при-
ехал знаменитый Волжский 
народный хор. Маму прослу-
шали и взяли солисткой. Так 
в три года я оказалась за ку-
лисами, на репетициях пела 
со всеми. Мама спрашивала 
руководителя хора, верно ли 
я пою, а он отвечал: «Этот ре-
бёнок делает всё правильно».
— Где было ваше первое 
выступление на публике?

— Как-то мы поехали с ма-
мой в гости к её сестре на Ук-
раину. Я выходила нарядная 
ровно в пять вечера и ждала, 
когда соседки пойдут с рабо-
ты с полей и остановятся пе-
редохнуть у колодца напротив 
нашего дома. И тут я выходила 
и говорила, не выговаривая 
букву «ш» в своей фамилии: 
«Здравствуйте, тёти! Высту-
пает народная артистка Со-
ветского Союза Оксана Ста-
сенко». Они всегда хлопали и 
задавали вопрос: «Кем будешь, 
Оксаночка?» Я неизменно от-
вечала: «Артисткой». Мы вер-
нулись домой, и мама меня 
отдала в музыкальную школу. 
А когда исполнилось 15 лет, 
она купила мне билет на само-
лёт в Саратов, и я отправилась 
учиться в легендарное Сара-
товское театральное училище.
— Там же множество зна-
менитостей училось...

— С Женей Мироновым мы 
учились в одной группе. На 
других курсах учились актёр 

и режиссёр Сергей Пускепа-
лис, Галина Тюнина из театра 
Фоменко, ведущая артистка 
Губернского театра Лена Фо-
кина. Это же училище в своё 
время окончили Олег Янков-
ский и Владимир Конкин.

Первая роль — 
уборщица

— Вас стали узнавать 
после того, как на экраны 
вышел сериал «Возвраще-
ние Мухтара». А сколько у 
вас всего ролей в кино?

— У артистов есть такая 
примета — никогда не назы-
вать точное количество работ. 
Так вот у меня более 100 кино-
работ. Много главных ролей, 
но есть и маленькие. Я в кино 

пришла не по знакомству, все-
го добивалась сама, начинала 
с маленьких эпизодов.
— Вы вспомнили своё пер-
вое выступление. А пер-
вый съёмочный день в 
кино помните?

— Конечно! Я играла убор-
щицу на улице около Большо-
го театра в картине «Москва 
златоглавая» Вячеслава Ка-
тамидзе. На меня надели си-
ний халат, повязали косынку, 
дали метлу в руки. Режиссёр 
со мной немного порепети-

ровал и сказал: «Мне нравится, 
снимаем!» Я не успела опом-
ниться, как услышала: «Всё, 
спасибо, закончили». Была в 
шоке. Думала, это только на-
чало. Правда, когда уходила, 
услышала, как он кому-то ска-
зал: «И передайте там: пусть 
берут девочку — хорошая». 
После этого мне начали зво-
нить и предлагать роли.
— Глядя на вашу странич-
ку в «Инстаграме», прихо-
дишь к выводу, что вы 
такая смелая, рисковая.

— Многие думают, что я 
экстремалка, а на самом деле 
я жуткая трусиха. Боюсь высо-
ты, глубины, собак, хотя 17 лет 
снималась с Мухтаром. Ло-
шадей тоже боюсь, хотя уча-
ствовала в трёх проектах с 
ними. Не вожу машину, хотя 
несколько раз снималась в 
роли, где я за рулём. Так что 
постоянно преодолеваю свои 
страхи.
— Где сейчас снимаетесь?

— Этим летом снималась в 
16-серийном сериале, кото-
рый называется «Диета №0», 
он выйдет на экраны в новом 
году. Съёмки были в Латвии — 
Рига, Юрмала. Моего приём-
ного внука играет шестилет-
ний Гордей. Потрясающий 
малыш, он показывал при-
мер взрослым артистам, как 
надо себя вести на съёмочной 
площадке. У нас были ночные 
смены. Так представляете, его 
мама в три часа ночи ставила 
на ноги, он стоя спит, я даю 
реплику, Гордей открывает 
глаза и начинает чётко, без 
ошибок говорить текст. И ни-
каких капризов.

Актриса рассказала о новых ролях и любви к биологии

Оксана Сташенко: 
Я жуткая трусиха

В нескольких 
ролях 

я за рулём, 
хотя машину 

не вожу
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ВОПРОС О ВЕРЕ
Рубрику ведёт 
Валерий КОНОВАЛОВ

Новогодний праздник 
принято встречать в ближ-
нем кругу. Это повод луч-
ше почувствовать, понять: 
кто они — самые близкие 
тебе люди? Ведь в Библии 
сказано, что ближнего сво-
его нужно возлюбить, как 
себя самого. А кого имен-
но мы должны считать сво-
ими ближними? Об этом, 
как пишет апостол Лука в 
своём Евангелии, спраши-
вали ещё Иисуса Христа: «А 
кто мой ближний?» И тогда 
Христос в ответ рассказал 
притчу о добром самаря-
нине. Это история о том, 
что один прохожий попал 
в беду — был избит и ограб-
лен. А проходившие мимо 
внешне благочестивые его 
соотечественники ничем не 
помогли. Зато иноплемен-
ник сделал для него всё, что 
только возможно: раны пе-
ревязал, привёз в гостини-
цу, оплатил проживание и 
уход. Так вот по-настоящему 
ближним в этой ситуации 
оказался формально чужой 
человек. Как раз об этом го-
ворил на днях в храме Воз-
движения Креста Господня 
в Алтуфьеве его настоятель 
протоиерей Михаил Проко-
пенко. Он подчеркнул, что 

ближний — это любой че-
ловек, с которым мы встре-
чаемся лицом к лицу.

«Мы бываем склонны 
изобретать себе различ-
ные дела: помогать кому-
то, кто находится далеко, 
бороться за высокие идеи, 
но в это время в полном 
пренебрежении остают-
ся люди, которых Господь 
поставил рядом с нами, в 
первую очередь наша семья, 
родные, — сказал отец Ми-
хаил. — Очень легко быть 
благочестивым вне дома, а 
при этом с ближними нахо-
диться в отношениях кошки 
с собакой. Христос в этой 
притче указывает нам, что 
самый важный для нас чело-
век — это тот, кого Господь 
посылает нам здесь и сей-
час; тот, кого мы видим ли-
цом к лицу. И человек, кото-
рый привык поступать по 
заповеди с ближним, ско-
рее всего, и с дальними бу-
дет поступать достойно и 
честно».

При этом любовь должна 
быть деятельной, а не толь-
ко на словах. Тогда мы дей-
ствительно станем ближни-
ми друг другу, а не только 
соседями за праздничным 
столом.

Что значит для нас любовь 
к ближнему?
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роль?
— Роль возрастная, и мне 

это интересно. Там есть вре-
менной скачок — шесть лет. 
За это время человек меняет-
ся внутренне и внешне, это 
надо сыграть.

За спектакль 
теряю два 

килограмма
— Что для вас важнее — 
театр или кино?

— Не могу сказать одно-
значно. Театр забирает фи-
зические силы и здоровье. Два 
с половиной часа неотрыв-
но играешь чью-то жизнь. За 
спектакль я теряю два кило-
грамма. В кино можно сыг-
рать ещё один дубль. Без те-
атральных работ ты не на-
капливаешь что-то очень 
нужное для кино. Но в кино 
больше платят.
— Что играете сейчас на 
сцене?

— Я сыграла уже 80-й спек-
такль «Авантюристка, или Как 
найти мужа». Для антрепри-
зы это большая редкость.  Я 
обожаю эту роль, она написа-
на специально для меня Ми-
хаилом Мамедовым. Есть и 
новые роли. Недавно сыгра-
ла главную роль в спектакле 
«Никому не отдам» по пьесе 
«Курица» известного драма-
турга и режиссёра Николая 
Коляды. Ещё одна роль — во 
французской комедии «Лю-
бовь на грани». Это премье-
ра спектакля, который идёт в 
Творческом доме Невинных. 
Там отличная компания. Сла-
ва Невинный-младший по-
ставил спектакль и сам там 
играет, Лена Захарова, Люба 
Тихомирова, Миша Богдаса-
ров, Слава Ещенко. Есть ещё 
интересные предложения, но 
не хочу раньше времени рас-
сказывать.
— Если представить, что 
вы не стали актрисой, 
какую бы профессию 
выбрали?

— Стала бы биологом. Я 
влюбилась в этот предмет ещё 
в школе. Люблю читать науч-
ные статьи. Сейчас во время 
пандемии коллеги удивляют-
ся, откуда я много знаю про 
вирусы. 
— Оксана, вы живёте на 
Ярославском шоссе. 
Можете назвать место в 
вашем районе, куда вам 
особенно приятно прихо-
дить?

— Я очень рада, что неда-
леко от моего дома есть цер-
ковь мучеников Адриана и 
Наталии. Как только я купи-
ла квартиру на Ярославке, я  
стала туда приходить со всеми 
своими радостями и горестя-
ми. Храм необычный, постро-
енный в византийском стиле.

Водим хороводы 
вокруг ёлки

— Скоро Новый год, как 
будете отмечать?

— У нас с мужем есть но-
вогодняя традиция. Мы едем 
к нашим близким друзьям 
за город. Не любим никаких 
сюрпризов — пусть всё будет 
предсказуемо и традицион-
но. Правда, обычно я приез-
жаю как гость с подарками, а 
в этот раз буду участвовать в 
приготовлении новогодних 

блюд. Обычно садимся за стол 
часов в десять вечера, прово-
жаем старый год. После это-
го, как правило, выходим на 
улицу и встречаем Новый год 
с фейерверками, бенгальски-
ми огнями, водим хоровод 
вокруг ёлки, как маленькие 
дети. Потом возвращаемся в 
дом, танцуем, поём караоке, 
из еды только фрукты. Уже 
около трёх расходимся спать. 

А вот утром собираемся на 
кухне и смотрим, что оста-
лось от праздничного сто-
ла, и всё кажется ещё вкуснее. 
— Вы же ведёте кулинар-
ную программу на телеви-
дении. Что приготовите 
на Новый год?

— Хочу приготовить два но-
вых для меня праздничных 
блюда. Овощной рулет, фар-
шированный слабосолёной 
сёмушкой, сверху украшен-
ный красной икрой. А второе 
блюдо — это закуска из моего 
любимого авокадо. Оно долж-
но быть очень спелым. Режем 
его пополам и выбрасываем 

косточку. Отвариваем некруп-
ные яйца. В выемку авокадо 
кладётся половинка яйца и 
чайная ложечка икры свер-
ху. Сочетание яичка, авокадо 
и икринок безумно вкусно.
— Неужели никогда не 
отмечали Новый год как-
то по-особенному?

— В 2019 году, как раз перед 
пандемией, мы традицию на-
рушили. У однокурсницы есть 

дом в Таиланде, и они с мужем 
позвали нас туда в гости от-
мечать праздник. Сам Новый 
год мы встретили дома, а в час 
ночи сели в такси и поехали в 
аэропорт. Честно говоря, мы 
опасались, что наши попут-
чики в такую ночь могут быть 
навеселе. Но ни одного пьяно-
го человека там не оказалось. 
Более тихого борта я не виде-
ла никогда. Дети сразу уснули. 
Стюардессы разносили шам-
панское. А люди шёпотом друг 
другу говорили: «С Новым го-
дом, с новым счастьем!» Это 
было так трогательно…

Ирина ЛАПОВОК

На Новый год приготовлю 
овощной рулет и закуску 

из авокадо
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Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831
POCHTA@ZBULVAR.RU, 

CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!

Оксана Сташенко и Михаил Богдасаров 
в спектакле «Любовь на грани»
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На интернет-портале 
«Звёздного бульвара» zbulvar.
ru подвели итоги очередно-
го опроса. Тему на этот раз 
подсказали жильцы дома 3, 
корп. 4, на Уржумской улице. 
Они пожаловались, что между 
вторым и третьим этажами их 
4-го подъезда кто-то выставил 
старое кресло, ставшее ме-
стом притяжения для выпивох. 

«ЗБ» поинтересовался у жи-
телей округа, есть ли в подъ-
ездах их домов хлам на лест-
ничной клетке. 60% участ-

ников опроса отметили, что 
проблем с этим у них нет: лест-
ничные клетки в подъ ездах 
свободны. Каждый третий 
(35%) регулярно натыкается 
на старьё, которое кто-то ре-
гулярно выносит из квартиры и 
сваливает в подъезде. 5% ре-
спондентов считают, что это 
не хлам. Они выносят вещи, 
которым не нашлось места в 
квартире, но и выбросить их 
жалко — пусть пока полежат.

Дмитрий ДОЙНИКОВ, 
Игорь МИНАЕВ

Жильцы дома 6 на улице Лескова просят установить возле их 5-го 
подъезда «нормальную» лавку. Жалуются, что у подъезда стоит 
самодельная лавка, кое-как сколоченная из досок, без спинки.

ВАШЕ МНЕНИЕ

Голосуйте на сайте «Звёздного 
бульвара» zbulvar.ru в разделе «Опрос»

Каждый третий опрошенный 
натыкается на хлам в подъезде 

 Да, они нас вполне устраивают.
 Нет, недовольны. Скамейки давно пора заменить на более удобные 
и прочные.

 Мне всё равно: я на скамейках у подъездов никогда 
не сижу.

Смотреть здесь

Наш следующий вопрос: 
Довольны ли вы скамейками у своего дома?

ТОП-НОВОСТИ РАЙОНОВ

За минувшую неделю в СВАО произошло много 
любопытного. «ЗБ» представляет подборку новостей, 

опубликованных в районных интернет-газетах

Врачи из госпиталя в Лосинке 
сыграли в футбол с командой звёзд

Сотрудники госпиталя для ветеранов войн 
№3 в Лосиноостровском в составе сборной 
врачей, лечащих больных COVID-19, провели 
футбольный матч с командой звёзд «Стар-
ко». Сыграли вничью. До начала матча и в 
перерыве игры звёзды эстрады выступили 
перед врачами с концертом. Об этом сооб-
щает газета «Наша Лосинка».

В Марфине снимают продолжение 
мультика про Умку

Киностудия «Союзмультфильм», распо-
ложенная в районе Марфино, работает над 
новым анимационным сериалом про бело-
го медвежонка Умку. Мультфильм расска-
жет о природе Севера, о культуре народов, 
населяющих его. Об этом сообщает газета 
«Марфино».

На Широкой появились 
снежные скульптуры

На Широкой улице сегодня можно встре-
тить целый ряд скульптур из снега. Тут и де-
вушка в полный рост, и тигр, и единорог. Все 
фигуры создала жительница Северного Мед-
ведкова Светлана. Ей захотелось, чтобы у жи-
телей района накануне Нового года возник-
ло хорошее настроение. Об этом сообщает 
газета «Вестник Северное Медведково».

Дмитрий ДОЙНИКОВ

Все новости 
района: 

 «Марфино»

Все новости 
района: 
«Наша 

Лосинка»

Все новости 
района: 

«Вестник 
Северное 

Медведково»

Н
а чемпионате Рос-
сии по парик-
махерскому искус-
ству победила пре-
подаватель факуль-

тета индустрии красоты и 
гостеприимства Первого мо-
сковского образовательного 
комплекса на 3-м Стрелецком 
проезде Ксения Евсюкова. 

Розовое каре 
для куклы Маши
— Впервые о своём жела-

нии стать парикмахером я за-
явила в пять лет. Тогда все мои 
куклы были пострижены, а их 
волосы окрашены гуашью, — 
смеётся она. — Помню, у меня 
была любимая кукла — пупс 
по имени Маша с длинными 
белыми волосами. И когда 
мама сделала себе каре, я ре-
шила соорудить подобную 
причёску и на голове куклы 
— постригла её и покрасила в 
розовый цвет. Я долго радова-
лась, а потом ещё дольше пла-
кала, когда узнала, что воло-
сы у кукол не растут и другие 
причёски своей любимице 
сделать не получится.

Как и у многих девочек, у 
Ксении был неудачный опыт 
с чёлкой.

— В детстве я очень хотела 
себе чёлку, но мама была про-
тив: она вообще запрещала 
мне стричь волосы, так как ей 
нравились длинные, — рас-
сказывает чемпионка. — Но 
однажды они с папой ушли, 
оставив меня одну. Я тут же 
взяла ножницы и спряталась 
за диваном. И прямо там без 

зеркала соорудила себе очень 
кривую и короткую чёлку.

Как призналась Ксения, при 
виде такой «красоты» папа 
рассмеялся, а вот мама даже 
немного всплакнула. 

Ирокез 
для пенсионерки
После поступления в кол-

ледж Ксения взялась за парик-
махерское искусство всерьёз. 
Причём изначально она по-
ступала на творческое на-
правление, но из-за большо-
го конкурса попала на твор-
ческо-педагогическое.

— Что я только не делала с 
волосами сначала однокурс-
ников, а после своих студен-
тов, — вспоминает Ксения. 
— «Ставила» ирокезы, делала 

разноцветные причёски и ма-
кияжи. В позапрошлом году 
в СВАО проходил конкурс, в 
котором мастера работали 
с участниками «Московско-
го долголетия», создавая им 
различные образы. 

— Чего там только не было! 
И типично спортивные обра-
зы, и ретро, и даже рок. Мы де-
лали сумасшедшие яркие маки-
яжи, выбривали виски, одной 
женщине я даже «поставила» 
ирокез, а наши пожилые участ-
ники безумно этому радова-
лись, — рассказывает Евсюкова.

Укладку 
спасёт пудра

Ксения Евсюкова дала 
несколько советов по ухо-
ду за волосами и созданию 

причёски на Новый год.
В тренде сейчас причёски 

в стиле 1970-х — как раз в та-
ком же стиле можно сделать 
укладку к новогодней ночи.

— Это длинная, разделён-
ная прямым пробором чёлка, 
слегка подкрученная от лица, 
с такими же мягко подкручен-
ными волнами волосами, — 
рассказала Ксения. — Форму 
укладки даже под шапкой по-
может сохранить професси-
ональная пудра для волос. А 
на коротких волосах можно 
выполнить укладку, используя 
специальные глину или пасту, 
причём как женщинам, так и 
мужчинам. И для вьющихся 
волос обязательно исполь-
зуйте средства с уплотняю-
щим эффектом.

Мария ГОРБУНОВА

В Новый год — 
с длинной чёлкой 

О модных причёсках и смелых экспериментах с волосами 
рассказала топ-парикмахер из Марьиной рощи

В моде сейчас 
причёски 

в стиле 1970-х

ЛЮБОПЫТНО

На чемпионате России 
по парикмахерскому искусству 
Ксения Евсюкова заняла 1-е место

СКАНИРУЙ QR-КОД  
И СКАЧИВАЙ 

ПРИЛОЖЕНИЕ
        В Google Play:                           В App Store:

Приложение — это быстрый доступ
 к информации о событиях в округе,

 к интересным статьям о жителях СВАО,
 к афише на выходные,

 к электронному архиву газеты «Звёздный бульвар».

Новости округа в бесплатном мобильном 
приложении «Звёздный бульвар» для смартфона!
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Ваш «Звёздный бульвар» 
(499) 647-6831

POCHTA@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!
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ОНИ ИЩУТ ХОЗЯИНА
Рольф

Ему 4 года, рост — 65 сантиме-
тров в холке. Кастрирован. Обучен 
базовым командам, ласковый, по-
слушный, проявляет охранные ка-
чества, не боится ездить в машине. 
У Рольфа застарелый, неправиль-
но сросшийся перелом передней 
лапы, поэтому долгая активность 
ему противопоказана. Нуждается 
в терпеливом хозяине.

  Опекун: 8-903-234-6651, Анас-
тасия.
Приют «Дубовая Роща»: пр. Дубо-
вой Рощи, вл. 23-25

Октавия
Ей 5 лет. Небольшая, хрупкая соба-

ка. Пугливая, однако гуляет на поводке 
прекрасно. Кроме обычных, знает такие 
команды, как «Обойди дерево!», «Вер-
нись!», «Не тяни!». Стерилизована, здо-
рова, привита.

  Опекуны: 8-925-442-2189, Ирена; 
8-916-869-4592, Анастасия; 8-985-633-2083, Алёна.
Приют «Красная сосна»: ул. Красная Сосна, 30

Зося
Уравновешенная молодая 

кошка, приучена к лотку. Очень 
любит общение с людьми. Зосе 
3 года, стерилизована, приви-
та, здорова. 

  Опекуны: 8-905-757-4166, 
Мария Львовна; 8-916-151-
8862, Ирина.
Приют «Искра»: ул. Искры, 23а

СУДОКУ 
Необходимо заполнить пустые клетки большого квадрата так, 

чтобы каждая строка, каждый столбец, каждый малый квадрат 3х3 
содержали все цифры от 1 до 9 (каждая цифра встречается только 
один раз). Следует проверить строки, столбцы и малые квадраты 
с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно каранда-
шом вписать в клетку цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 11

Столкнулась 
с «Мерседесом» 

на проспекте Мира

20 декабря утром, в по-
ловине девятого, 30-летняя 
женщина за рулём «Хонды» 
ехала по дублёру проспекта 
Мира. У дома 109 она стала 
сдавать назад и столкнулась 
с «Мерседесом», который 
следовал по той же поло-
се. Водитель «Хонды» са-
мостоятельно обратилась в 
поликлинику. Ей поставили 
диагноз «сотрясение голов-
ного мозга». 

Не уступил дорогу 
на «Алтушке»

21 декабря около 3 часов 
дня 22-летний водитель ав-
томобиля «Мерседес-Бенц» 
следовал по Илимской ули-
це. При повороте на Алтуфь-
евское шоссе, около дома 
81, он не уступил дорогу 
БМВ, который пользовал-
ся преимуществом в дви-
жении, и столкнулся с ним. 
В результате молодой че-
ловек получил ушиб пра-
вого предплечья, растяже-
ние мышц шеи и самосто-
ятельно отправился на го-
спитализацию.

Врезался 
в «Ниссан» на МКАД

23 декабря ближе к 2 ча-
сам ночи 27-летний мужчи-
на за рулём «Фольксваге-
на» двигался по внутренней 
стороне МКАД в направле-
нии Осташковского шоссе. 
В районе 90-го километра 
он не выдержал дистанцию 
с автомобилем «Ниссан», ко-
торый ехал впереди него, и 
столкнулся с ним. В результа-
те ДТП водитель «Фольксва-
гена» был госпитализиро-
ван с сотрясением головного 
мозга, а один из пассажиров 
— с тупой травмой живота. 

Сбил женщину 
на улице Пришвина

23 декабря утром, в начале 
восьмого, 52-летняя женщина 
переходила улицу Пришвина 
по нерегулируемой «зебре», 
напротив дома 9/2. На неё на-
ехал водитель «Шевроле», ко-
торый следовал в сторону Ал-
туфьевского шоссе. Постра-
давшая самостоятельно обра-
тилась в больницу с ушибом 
мягких тканей головы.

Леон АЛЮШИН
По материалам ОГИБДД УВД 

по СВАО

ДТП

ЗВОНИТЕ, ПИШИТЕ! БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!
Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831     POCHTA@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? 
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— Мам, а что ты хочешь, что-
бы тебе подарил Дед Мороз?

— Дед Мороз дарит подар-
ки только детям.

— Ты скажи, я его попрошу, 
он мне никогда не отказывал.

Артёму подарили на Но-
вый год машинку, которая 
оказалась бракованной. Ар-
тём к этому отнёсся фило-
софски:

— Я знаю, почему мне Дед 

Мороз подарил такую машин-
ку. Потому что я себя плохо 
вёл.

— А Дед Мороз кладёт по-
дарки под каждую ёлку?

— Конечно!
— А тогда почему мы на-

ряжаем только одну ёлочку?

— Мам, не выключай ёлоч-
ку: вдруг Дед Мороз нас не 
заметит и пройдёт мимо!
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СКАНВОРД

По горизонтали: Падчери-
ца. Бал. Детектив. Потеха. До-
лото. Придаток. Губка. Халупа. 
Бугор. Рол. Гранат. Рака. Кода. 
Акын. Айран. Мексика.

По вертикали: Педагогика. 
Лабрадор. Абакан. Рудокоп. 
Уток. Дым. Прихожане. Алеко. 
Дар. Трал. Бытие. Тура. Хло-
пок. Левша. Каланча. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. отдела доставки 

(499) 647-6828

Это письмо мы получили 
от Галины Николаевны Гари-
ной с улицы Касаткина. Она 
написала, что дома выращи-
вает обычные растения. Не 
стала уточнять какие. По-
вод написать в редакцию у 
неё нашёлся совсем другой.

«Мои родители жили на 
севере Тульской области и 
до самой старости держа-
ли сад-огород. Выращивали 
картошку, морковку, немно-
го огурцов-помидоров, трав-
ки на салат. Были у них ябло-
ни, облепиха, смородина и… 
виноград. Место для него по-
добрали очень солнечное, 
рос виноград хорошо. По-
следний урожай собрали в 
2009 году». 

Не так давно Галина с вну-
ком решили навестить сад 
её умерших к тому време-
ни родителей. 

«Лезли почти два часа че-
рез траву высотой полтора 
метра. До этого 5 киломе-
тров шли по дороге. Увиде-
ли покосившийся домик, за-
сохший остов яблони. А вот 
виноград — кто бы мог по-
думать — выжил! Хотя никто 
ведь не укрывал его на зиму 
с 2010 года. Разве что дикая 
трава и мягкий снежок. Тем 
не менее урожай мы собра-
ли отменный, хотя ягоды и 
помельчали, — вспомина-
ет Галина и делает припи-
ску: — Под условия вашего 

конкурса мы явно не подхо-
дим, виноград-то не наш — 
дедушкин. Но факт такой вот 
интересный».

Но мы всё-таки решили с 
Галиной насчёт условий кон-
курса не согласиться, и вот 
почему. Подбил-то её наве-
даться в сад предков внук 

Николай. В свои 10 лет про-
явил интерес к дедушкино-
му винограду. Продирался 
сквозь заросли, а потом лю-
бовался солнечными ягода-
ми и собирал урожай. Зна-
чит, это не только дедушкин, 
но и Колин виноград.

Игорь МИНАЕВ

Виноград — дедушкин и Колин

i Дорогие друзья! Этими фотографией и коротким рассказом мы завершаем 
фотоконкурс, который проходил весь 2021 год. Выяснилось, что в округе живёт 

немало людей, для которых создание домашней оранжереи и уход за ней не просто хобби, 
а нечто большее, возможно, даже образ жизни. Узнали мы и то, что за своими растениями 
ухаживают не только взрослые жители нашего округа, но и немало детей. Спасибо всем, 
кто прислал в редакцию фотографии и рассказы о своих зелёных друзьях. В первом 
номере газеты за 2022 год мы подведём итоги. Победителей ждут призы, а всех читателей 
«ЗБ» — новый фотоконкурс.

ЧТО ВЫРОСЛО, ТО ВЫРОСЛО«Не выключай ёлку, а то нас Дед Мороз не заметит»
Артём, от 3 до 6 лет

1 января. 
Мужик в магазине:
— А хлеб у вас свежий?
— Нет, прошлогодний!

— Ёлку вынес?! 
— Вынес, вынес! Вот при-

стала… 
— А теперь иди за новой: 

через три дня Новый год.

Трудовик подменяет физ-
рука:

— Дети, берите лыжи, бу-
дем делать из них табуретки.

Хорошие выходные взро-
слого — это обычный день в 
детском саду: дневной сон, 
немного мультиков, вкус-
ненького покушать и ниче-
го не решать.

АНЕКДОТЫ Салат с говяжьим языком 
и маринованными огурчиками

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

Х
очу предложить читателям «ЗБ» 
рецепт фирменного новогодне-
го салата, который мы с удо-
вольствием готовим в нашей 

семье. Он всегда присутствует на празд-
ничном столе, так же как оливье и се-
лёдка под шубой. Лично мне этот салат 
импонирует тем, что он очень лёгкий и 
в нём необычное сочетание ингреди-
ентов. Для приготовления этого сала-
та вам понадобится: отварной говяжий 
язык, шампиньоны, репчатый лук, яйца, 
грецкие орехи, петрушка и майонез, ма-
ринованные огурчики. Язык, яйца, огур-

цы, грибы и лук нарезаем соломкой, 
орехи и петрушку измельчаем. Грибы 
с луком обжариваем. Смешиваем все 
ингредиенты, заправляем салат майо-
незом. Перед подачей на стол добавля-
ем петрушку. Салат готов.

Ирина МИХАЙЛОВА
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